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*En un recorrido de supervisión por las 
obras de lo que será el Canal Centenario —en 
la zona norte de la entidad—, el secretario 
de Desarrollo Rural y Medio Ambiente del 
estado (SEDERMA), Armando García Jiménez, 
constató que la construcción de esta magna 
obra hidroagrícola se ejecuta en tiempo y 
forma para beneficio de miles de productores 
de varios municipios de la entidad
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Encarecerá medicinas la 
caída del peso: Unefarm

Todo ello deberá rendir frutos en 
fechas venideras, dado que hay 
animación y entusiasmo en torno a 
estos planes y programas.

TELLO CRISTERNA PARA 
ZACATECAS

Así las cosas el senador con licencia 
Alejandro Tello Cristerna se registró 
como aspirante único a la candidatura 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) por la gubernatura de Zacatecas, 
mientras que Lorena Martínez 
Rodríguez va para Aguascalientes.

Lo demás ya lo sabemos: la 
Comisión Estatal de Procesos Internos 
del PRI en Zacatecas recibió los 
documentos de Alejandro Tello 
para ser el único precandidato a 
gobernador de Zacatecas. Igual caso 
en Aguascalientes.  Zacatecas es 
gobernado actualmente por Miguel 
Alonso Reyes del PRI.

EXDIRECTORA DE PROFECO, 
EN AGUASCALIENTES

Una mujer, Lorena Martínez 
Rodríguez, ex titular de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco), 
fue respaldada por los sectores 
que integran al PRI para que se 
registre como candidata única al 
gobierno de Aguascalientes. Sus 
correligionarios  expusieron que 
la decisión es un reconocimiento 
a la trayectoria partidista y a la 
experiencia en el servicio público 
de Martínez Rodríguez, quien muy 
seguido venía a Nayarit desde el 
CEN del PRI.

Será en la convención de delegados 
que se realizará el 11 de marzo 
donde las organizaciones nacionales 
Movimiento Territorial, Red Jóvenes 
por México y el Organismo Nacional 
de Mujeres Priistas, ratificarán su 
compromiso de apoyo a la candidatura 
de la política.

Lorena Martínez Rodríguez 
ha sido diputada local, diputada 
federal, y alcaldesa de la ciudad 
de Aguascalientes, capital de 
Aguascalientes,  estado que es 
gobernado por Carlos Lozano de la 
Torre, del PRI.

QUIRINO ORDAZ PARA 
SINALOA

En tanto, Quirino Ordaz Coppel, 
actual diputado federal y ex asesor 
financiero de Luis Donaldo Colosio, 
fue destapado como candidato del 
PRI a la gubernatura de Sinaloa. Será 
a este lunes cuando se hagan todos 
los trámites para su inscripción como 
aspirante, acorde con la convocatoria 
emitida este mes por el PRI.

El CEN del PRI expresó luego del 
anuncio, su más amplio reconocimiento 
a los  militantes que se sumaron al 
Acuerdo de Unidad por el Futuro de 
Sinaloa, “todos ellos con reconocidos 
méritos que han puesto al servicio 
del partido y de su estado”.

En esa lista están Aarón Irizar 

López, Alfredo Villegas Arreola, 
Daniel Amador Gaxiola, David López 
Gutiérrez, Diva Hadamira Gastelum 
Bajo, Gerardo Vargas Landeros, 
Heriberto Galindo Quiñones, Oscar 
Lara Aréchiga y Sergio Torres Félix.

Se asegura que el actual diputado 
federal tiene el perfil más adecuado 
en el presente contexto para sumar 
voluntades y encabezar una campaña 
que lleve al PRI a recuperar el 
gobierno del estado el próximo 5 
de junio.

Quirino Ordaz Coppel es licenciado 
en Derecho, con diplomados en Ideas 
e Instituciones de México, por el 
ITAM, y Reingeniería de Procesos, 
por la UNAM; cuenta con una larga 
trayectoria en el sector privado y 
una amplia experiencia en el servicio 
público, a nivel federal, estatal y 
municipal.

EX ASESOR FINANCIERO DE 
COLOSIO

El aspirante  fue director general 
de Protección Social del DF, y el 
primer director general del DIF en 
la capital del país; delegado de 
Banobras en Sinaloa, director general 
de Operación Promocional de Sectur 
y subdirector general de Promoción 
del Consejo de Promoción Turística 
de México. Además, ha sido tesorero 
municipal de Mazatlán, subsecretario 
de Administración y secretario de 
Administración y Finanzas en el 
gobierno de Sinaloa.

Se le aprecia que Quirino Ordaz 
porque en la pasada elección rescató 
con la coalición PRI-PVEM, el Distrito 
08 tradicionalmente en manos de la 
oposición, y también es un sinaloense 
que cumple con el espíritu de los 
nuevos estatutos del PRI de candidato 
ciudadano simpatizante.

No hay que olvidar que fue 
asesor financiero del candidato a 
la presidencia de la República, Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, además 
de haber presidido la Fundación 
Colosio en Mazatlán.

Será en la convención de delegados 
que se realizará el próximo 4 de 
marzo,  donde sectores representados 
por la CTM, CNOP, CNC, y las 
organizaciones nacionales Movimiento 
Territorial, Red Jóvenes por México 
y el Organismo Nacional de Mujeres 
Priistas ratificarán su compromiso 
de apoyo a la candidatura que se 
anunció.

PENDIENTE OAXACA
En Oaxaca se espera también un 

proceso interno del PRI que lleve a la 
unidad de militantes y simpatizantes 
para obtener un candidato acorde 
a los intereses y afanes de todas 
las corrientes. De un momento a 
otro se sabrán los procedimientos 
para llegar a tales determinaciones, 
informó el CEN priísta.

VEREMOS Y DIREMOS.

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO

pinión

México sólo compra de otros 
países 20 por ciento de los 
medicamentos que requiere 

la población, pero importa hasta 95 
por ciento de las materias primas 
para los que se fabrican aquí, por 
lo que la devaluación del peso 
frente al dólar ha encarecido los 
costos de producción de tal manera 
que el sector no podrá contener 
por más tiempo un aumento de 
precios, advirtió Juvenal Becerra 
Orozo, presidente de la organización 
Unefarm, a la que pertenecen 5 
mil 600 socios de 25 grupos de 
farmacias y concentra 23 por ciento 
del mercado de distribución de 
medicamentos.
Hasta el momento no hemos 
tenido impacto en los precios; sin 

embargo, con la subida del dólar 
de 17 a 19 pesos en menos de 
un mes es inminente un aumento, 
porque los insumos se compran en 
dólares. Yo creo que vamos a tener 
un alza de entre 7 y 10 por ciento 
a mediados o finales de febrero, 
cuando la industria comienza a 
producir e importar de nuevo, una 
vez que agota sus inventarios y 
reservas... Ojalá la industria trate 
de aguantar lo más que pueda, 
indicó. Tampoco descartó que haya 
más aumentos a lo largo del año 
si continúa la devaluación, pero 
mencionó que empresas del sector 
prevén hacer convenios anuales 
de compra con sus proveedores 
para atenuar el impacto de los 
precios a sus clientes.

EL PRI LE APUESTA A LA 
UNIDAD

Def in i t ivamente e l  Par t ido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
no se anda por las ramas y, en 
previsión de posibles divisiones y 
escisiones peligrosas, opta por las 
candidaturas de unidad rumbo a 
las gubernaturas en juego en este 
2016. Salvo sorpresas de última 
hora dado que estamos hablando 
de política y en esta materia no 
hay reglas escritas, el PRI va con  
candidatos de unidad en Zacatecas,  
Aguascalientes y Sinaloa. Pendiente 
está el proceso de Oaxaca, el cual 
seguramente saldrá por el mismo 
procedimiento.

Así las cosas, el senador con 
licencia Alejandro Tello ya se registró 
como candidato a la gubernatura de 
Zacatecas en tanto Lorena Martínez 
recibió el apoyo de sectores priistas 
para el gobierno de Aguascalientes. 
En esos casos el tamal está amarrado.

EN NAYARIT SE TRABAJA 
FIRME

En la entidad, el CDE sigue adelante 
con sus jornadas de información y 
capacitación para afianzar la unidad 
interna y apuntalar los trabajos rumbo 
al proceso del 2017, destacándose las 
actividades en diversos municipios a 
cargo de la dirigencia nayarita y sus 
comités municipales, seccionales y 
las diversas organizaciones.
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Por: Martín García 
Bañuelos

Tepic.- Para el día de mañana 
martes serán publicadas las 
listas de los jóvenes que 
resultaron beneficiados con 
una Beca Institucional en la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit, informó el presidente 
de la FEUAN, Ángel Aldrete 
Lamas, dando a conocer 
además, que mediante el 
programa “Sembrando Sueños 
Universitarios”, este año se 
incrementará en un 20% 
el número de Becas, que 
se otorgan a los jóvenes 
estudiantes.
Agregó que para ello, en el 
marco de este programa la 
FEUAN realizará una cena de 
gala el próximo 18 de febrero a 
la que se ha invitado a participar 
a empresarios, actores políticos 
y a integrantes de la sociedad 
en general, con un costo de 300 
pesos por persona, indicando 
que los alumnos de la Escuela 
Superior de Música de la UAN 
ofrecerán un concierto en la 
misma cena de gala, la cual 
se celebrará en un conocido 
salón de eventos de la capital 
nayarita.
Los recursos que se capten 
con esta cena y mediante 
donativos que otorgue la 
misma sociedad se esperan 
obtener medio millón de pesos, 
a los cuales se sumará otra 
cantidad similar que aportará 

el patronato administrador 
del impuesto especial del 12 
por ciento para apoyar a 200 
jóvenes estudiantes que están 
en riesgo de abandonar sus 
estudios por la falta de recursos 
económicos.
Por lo que líder estudiantil 
señaló, “la principal causa de 
deserción escolar entre los 
universitarios que tenemos en 
la universidad, es la falta de 
dinero para que ellos puedan 
seguir estudiando y con estas 
actividades vamos a lograr 
incrementar a 200 jóvenes 
mas el fondo de becas para 
que no trunquen sus estudios 
superiores o del nivel medio 
superior”.
Ángel Aldrete Lamas precisó, 
que los donat ivos son 
deducibles de impuestos y 
añadió que de esta manera 
el número de estudiantes que 
reciben el beneficio de una 
beca institucional en la UAN 
se incrementará de mil 70 a mil 
270 pesos,  por lo que mañana 
se conocerán los nombres de 
los jóvenes beneficiados con 
este tipo de becas y serán 
publicados este martes en la 
página de la misma Universidad 
Autónoma de Nayarit y de la 
propia FEUAN, con el fin de 
hacer transparente el proceso.
Por último el dirigente de la 
FEUAN, enfatizó que serán 
Mil 270 becas para estudiantes 
por medio del programa de 
becas de la UAN; 750 becas 
otorgadas a través del programa 
que antes se denominaba 
PRONABES para beneficiar 
directamente a jóvenes de 
nivel superior; mas de cinco 
mil becas para estudiantes 
de nivel medio superior a 
través del Programa de no 
Abandono, significa que en 
esta ocasión, en este año, los 
estudiantes de la UAN estamos 
logrando un apoyo directo 
a más de siete mil jóvenes 
con une beca para que sigan 
estudiando, incluyendo a las 
madres solteras y a estudiantes 
de pueblos originarios.

Política

¿Cuántas veces se barre 
la plaza Principal de 

Tepic, por día?

Para mañana martes se 
publicarán los nombres 

de beneficiados con 
una beca en la UAN: 

Ángel Aldrete

Por $ 1, 270 pesos.

barrer. 
Puesto que algunos de 
sus compañeros empiezan 
a trabajar de madrugada, 
terminan el horario antes 
que ella, por lo que aumenta 
su área de limpieza a otros 
jardines.
Se le localiza minutos antes 
de las 13 horas, barriendo 
por tercera vez en su jornada. 
Su relevo no tarda en llegar. 
Varias personas trabajan en 
la plaza Principal, intentando 
mantenerla limpia. 

MARTÍN, A MANO 
LIMPIA

Antes de las 3:30 de la 
madrugada, el señor Martín 
empieza su tarea: barrer toda 
la calle Hidalgo desde el 
parque Juan Escutia hasta la 
avenida P. Sánchez; quizás 
unos dos kilómetros.

Pero el buen trabajo de 
Martín no es reconocido 
por tantos: en unas horas 
la calle Hidalgo vuelve a 
estar sucia.
Y ahí se le encuentra al 
mediodía: a mano limpia 
y con una bolsa negra, le 
da otra repasada a la calle 
Hidalgo, recogiendo la basura 
más grande. 
Si ya barrió en la madrugada, 
no debería encontrarse al 
señor Martín recogiendo 
esas servilletas usadas, 
esos vasos desechables y 
popotes. 
Y como Martín, hay más 
trabajadores que barren el 
primer cuadro de la ciudad 
cuando la mayoría aún 
duerme.
Bien se podría tener un 
centro de Tepic más limpio.

* Parece que de 
poco sirven las 
madrugadas de 

trabajadores que 
mantienen limpia 

la zona centro 
de Tepic: pronto 

vuelve a estar una 
y otra vez sucia

Por Oscar Verdín 
Camacho 

A pesar de que en la plaza 
Principal de Tepic –frente 
a Catedral- hay varios 
tambos para el depósito 
de la basura, cada día es 
barrida, en promedio, entre 
cinco y seis veces, lo que 
muestra el mal hábito de 
muchas personas de arrojar 
la basura al suelo o en los 
jardines.
Empleada municipal, la 
señora María Dolores 
cumple desde hace 14 años 
con esa tarea, en horario 
de seis de la mañana a 
una del mediodía. Le toca 
barrer la zona junto al hotel 
Fray Junípero y frente a 
los portales hasta llegar a 
la calle Puebla. Y también 
el área que lleva a la calle 
Veracruz, antes de la parada 
de camiones.
Con una escobilla, un 
recogedor y un tambo 
movible, dice que la primera 
barrida, amaneciendo, es 
cuando recoge más basura. 
La intención es que la 
plaza esté limpia cuando 
el grueso de la población 
camine por ahí o se siente 
en las bancas y jardineras.
Pero basta un rato para que 
más basura esté en el suelo: 
botellas y bolsas de plástico, 
colillas de cigarro, envases 
de café, de papas, platos 
desechables, escupitajos…
Y María Dolores vuelve a 

EL CAMBIO DE PLACAS EN LA "CIUDAD DE 
MÉXICO" NO ES OBLIGATORIO. 

SÓLO SE HARÁ EN VEHÍCULOS NUEVOS O 
EN  CAMBIO  DE  PROPIETARIO.

- - - - - - -
Al conocer esa ganga
una idea llega a la mente:
de que allá en Chilangolandia
si gobiernan pa' la gente
y no sólo es entre dientes.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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Por Oscar Quintero  
Acaponeta, Nayarit.- muy 
agradecida esta la ciudadanía y 
los dueños de combis y choferes  
de Acaponeta con el delegado 
de tránsito estatal Mario Antonio 
Zúñiga Casti l lo destacado 
en  Acapone ta ,  qu ienes 
manifestaron su agradecimiento 
ya  que  recientemente un gran 
número de taxistas liderados por 
su dirigente Baltazar Romero, 
arribaron a las instalaciones 
de la Delegación de tránsito 
obstruyendo el tráfico, 
Los manifestantes  de taxis 
junto con su dirigente Balta 
se manifestaron en contra 
de la ley de tránsito según 
ellos  inconformes con el 
procedimiento del delegado ya 
que  les aplica la ley que dice 
el artículo 111 cuarto, están 
acostumbrados  a hacer el 
servicio colectivo y el servicio de 
ellos no es colectivo, entonces 
ellos les tumban el pasaje a las 
combis del servicio urbano y 
por ello se les está aplicando 
la sanción del 111 cuarto  la 
ley de tránsito y transporte 
del estado lo dice claro que 
pagaran de 30 hasta 100 días 
del salario mínimo de la ley 
general vigente en el estado. 
Tal parece que los choferes 
de taxis que dirige el tal Balta 
quieren mamar y dar de topes 
queriéndose adueñar de todo 
el pasaje y desobedeciendo las 
leyes de tránsito, mientras los del 
servicio urbano y la ciudadanía 
decían que como era posible 
que el tal Balta anduviera 
haciendo manifestaciones, ya 
que según ciudadanos maneja 

un aproximado de 73 taxis y que 
además las tarifas las tienen 
muy altas que se deben de 
alinea así lo dijeron personas 
ciudadanas que se les investigo. 
A lo que se le cuestionó al 
delegado de tránsito Antonio 
Zúñiga y dijo que ya habían 
llegado a un acuerdo, claro 
respetando las leyes de tránsito 
ya que las indicaciones del 
director de tránsito del estado, 
Agustín Flores Díaz son no 
quebrar las leyes y aplicarlas 
parejo,  y se les hizo la invitación 
que trabajen bien en coordinación 
ya que nosotros no hicimos la 
ley y estamos firmes apegado 
a la ley dijo el delegado.
Para concluir destacó el delegado 
que había un problema añejo 
con los permisionarios  y 
choferes de Huajicori, con 
los permisionarios de aquí 
de Acaponeta  donde tanto la 
ciudadanía como los estudiantes 
de ese municipio se quejaban 
ya que eran los afectados por 
que el horario de  salida de 
la última combi era a las 8:00 
pm, cuando los estudiantes 
que deben de regresar salen 
a las ocho cosa que ya no 
alcanzaban combi por lo que 
tenían que pagar viaje especial 
a Huajicori pagando $150 
pesos lo que si verdaderamente 
estaba afectando el bolsillo de 
los estudiantes y ciudadanos, 
cosa que en mi llegada nos 
sentamos a platicar con los 
permisionarios y llegamos a un 
acuerdo de extender el horario 
de una hora, más ósea a las 9 
pm ultima combi de Acaponeta 
Huajicori, trabajaremos siempre 

de acuerdo a la ley para darle 
confianza a la ciudadanía y 
nuestro director Agustín Flores 
Díaz y darle las gracias por su 
confianza  concluyo el delegado 
Mario Antonio  Zúñiga Castillo.

En conferencia de prensa el 
comité organizador y la Oficina 
de Visitantes y Convenciones 
de la Riviera Nayarit (OVC), 
anunciaron los detalles del III 
Festival Sayulita, Cine, Música, 
Trago & Surf, a celebrarse del 
27 al 31 de enero de 2016 en 
Sayulita Pueblo Mágico.
“Festival Sayulita los invita a una 
celebración de todo lo bueno y 
hermoso de Sayulita y México, 
tenemos tanto para representar, 
después de la inauguración el 
miércoles 27, habrá cine todas 
las noches y ejercicio todas las 
mañanas, música y fiesta por 
las tardes, también maridajes 
y el gran concierto”, resumió 
Gabriel Villarrubia, parte del 
comité organizador.
“Creemos en este proyecto que 
nos presentaron y estamos aquí 
para verlo crecer junto con el 
pueblo. Quiero agradecer al 
Gobierno del Estado, por todo 
el apoyo económico y humano 
que nos permite apoyar estos 
eventos, también al Ayuntamiento 
de Bahía de Banderas, que 
nos facilita la organización y 
realización de todo esto con 
éxito”, comentó el director de 
la OVC Riviera Nayarit, Marc 
Murphy.
Este año el concierto Jungle 
Live “se voló la barda” pues 
tendrá a las bandas Kinky, Le 
Butcherettes, Golden Ganga, 

La Hora de la Hora, Mexican 
Juligans e Insoul, garantizando 
una gran fiesta el 30 de enero.
Durante todos los días del 
Festival habrá una serie de 
presentaciones fílmicas en 
diversos puntos del pueblo. La 
gastronomía está presente en 
todo momento, habrá catas, 
maridajes y mucho sabor por 
las calles de Sayulita.
Por las mañanas hay activación 
física entre el “Borracho Boot 
Camp” la Fun Run 5-10k que 
recorre la playa y la montaña, 
así como yoga. El viernes, es el 
día para los niños, rock infantil 
con Patito Feo y también un 
show de circo entre otras cosas. 
El Torneo de Surf Reyulita que 
es infantil y juvenil, se realizará 
los días 30 y 31 de enero.
Un 80% de los eventos será 
gratuito o con la posibilidad de 
pagar un costo de recuperación 
mínimo y obtener más beneficios, 
algunos pocos como el concierto, 
tendrán un costo con el objetivo de 
recaudar fondos para el proyecto 
del “Centro Comunitario”.
Se han estado ofertando distintos 
paquetes para poder disfrutar 
del Festival, que incluyen desde 
transporte, camping y todos los 
servicios, como entradas a los 
eventos. Conoce a fondo todo lo 
que conlleva este gran evento 
en:http://www.festivalsayulita.
com/.

Delegado de tránsito 
estatal mete en cintura 
a dirigente de choferes 
de taxis de Acaponeta

Política

III Festival Sayulita 
en Riviera Nayarit

Nunuchi, un gran jardín de niños cumple 24 años 

Por Oscar Verdín Camacho 
El jardín de niños Nunuchi, en el 
INFONAVIT Los Fresnos en Tepic, está 
cumpliendo 24 años y el pasado viernes 
se desarrolló un festival amenizado 
por decenas de artistas de “Ángeles 

Bailando”, de la Fundación Down.
El Nunuchi, que en 24 años ha sido 
formador de muchos profesionistas, 
se ha distinguido por ser un plantel 
con calificado personal docente y 
administrativo. Su directora es la 

maestra María Teresa González, 
que tuvo el buen gesto de invitar a 
autoridades de educación y a la maestra 
Blanca Esthela Cervantes, una de las 
fundadoras del jardín de niños.
Durante el citado festival, los integrantes 

•El concierto Jungle Live tendrá seis bandas, con 
el estelar de Kinky, habrá catas-maridaje, pantallas 

gigantes para exponer cine, yoga, surf, carreras 
y más; un 80% de las actividades son gratuitas y 

otras tienen costo de recuperación para la creación 
del proyecto “Centro Comunitario”.  

Muchas felicidades al personal docente y administrativo de la escuela ubicada en el 
INFONAVIT Los Fresnos.

de “Ángeles Bailando” mostraron sus 
dotes en varias piezas musicales, y el 
reconocimiento a ellos fue unánime.
Fueron cantadas Las Mañanitas y 
hubo pastel para todos. Concluido 
el evento, se continuó con el horario 
de clases.
Muchas felicidades a todo el personal 
que ahí trabaja, a los padres de 
familia que confían y siguen llevando 
al Nunuchi a lo que más quieren: a 
sus hijos.
¡Felicidades Nunuchi!
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Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLÍTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

En enero del 2017 Nayarit ya tendrá candidato a la gubernatura.

toca al sol azteca designar al 
candidato por la gubernatura…..
Por lo que respecta al Partido 
Revolucionario Institucional, 
su presidente nacional Manlio 
Fabio Beltrones Rivera, ha 
presidido reuniones en estados 
donde se cambiara el gobierno 
estatal, con la asistencia de los 
aspirantes a candidatos, como 
ocurrió en Veracruz y Oaxaca, 
para identificar los que cuentan 
con el perfil más adecuado para 
representar al tricolor en la 
contienda electoral de junio y así 
asegurar el triunfo con la unidad 
e inclusión de las principales 
expresiones políticas del PRI 
en el estado…..En Veracruz 
el Revolucionario Institucional  
nomino su candidato a la 
gubernatura a Héctor Yúnez 
Landa, al recibir el respaldo 
de las organizaciones y será 
el 13 de marzo cuando reciba 
su ratificación en la convención 
de delegados estatales…..
Esta bien clara la postura del 
PRI nacional de reunir en cada 
estado en que se desarrollaran 
los comicios este 2016, a todos 
los aspirantes a la candidatura 
de gobiernos estatales que estén 
en juego, para con ello contar 
con una candidatura única que 
sea la que se impulse para 
todos los priistas y así evitar 
rupturas internas…..En este 
2016, las candidaturas de las 
alianzas PRD-PAN, y las del 
PRI, están surgiendo en enero, 
dando amplio margen para 
las convenciones donde son 
ratificados los abanderados y 
el desarrollo de las campañas 
e lec tora les ,  prev ias  a  las 

elecciones…..Esto nos lleva 
a pensar que cuando se abra 
el proceso electoral en Nayarit 
que será a  f ines de este 
año, los partidos lanzaran su 
convocatoria para designar 
a sus aspirantes luego a sus 
candidatos y definitivamente  
estos se tendrán en enero o 
febrero para abrir las fechas 
de las campañas oficiales en 
toda la entidad….El PRI estatal 
se reunirá, con la presencia 
de su líder nacional Manlio 
Fabio Beltrones, para firmar 
el  compromiso  de unidad 
para nominar a su candidato 
al gobierno, pudiendo salir de 
estos aspirantes: el economista 
Raúl Mejía González; Manuel 
Cota Jiménez, senador, dirigente 
de la Confederación Nacional 
Campesina y senadora Margarita 
Flores…..
En el campo abierto de esta lucha 
por la gubernatura se hallan 
también Leopoldo Domínguez, 
(Polo) alcalde de Tepic; Antonio 
Echevarría García, empresario 
del grupo Álica, diputado local 
Pavel Jarero; los dos primeros 
del Partido Acción Nacional y 
el legislador del PRD…..A los 
anteriores se puede agregar a 
Hilario Ramírez, (Layín) , alcalde 
de San Blas que se perfila como 
candidato independiente…..
Sobre  Anton io  Echevar r ía 
podemos decir que trata de 
seguir los mismo pasos de su 
padre quien durante un desayuno 
entre amigos” dio a conocer 
públicamente su aspiración al 
gobierno de Nayarit, siendo el 
arranque de su campaña por 
los veinte municipios hasta 
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llegar a las elecciones del 99, 
en que triunfo arropado por una 
amplia alianza del PRD-PAN-
PT-PRS y así gobernar durante 
el sexenio correspondiente…..
Ahora ,  Echevar r ía  Garc ía 
organiza el “desayuno entre 
amigos” para este 28 de enero, 
con el slogan “esperanza por 
Nayar i t ” ,  que s in  duda se 
abrirá de “capa y espada” por 
la sucesión gubernamental…..
De España llego la información 
que por decisión del juez de la 
Audiencia Nacional Española, 
Santiago Pedraz, quedo en 
libertad el ex-gobernador y ex-
líder nacional del PRI, Humberto 
Moreira, al no existir evidencia 
de blanqueo de capitales y que 
las operaciones por 200 mil 
euros que realizo en el 2013, 
t ienen un or igen i l íc i to…..
Contra Moreira pesaban cuatro 
cargos en su contra: presunto 
lavado de dinero; malversación 
de fondos públicos, cohecho y 
organización criminal…. 
Por lo que corresponde a la 
Fiscalía de anticorrupción  de 
España  que lo acuso a Moreira 
de organización cr iminal  y 
lavado de dinero, tras oír sus 
argumento y las de su abogado, 
así  como ver  las facturas 
presentadas por la defensa, el 
priista fue puesto en libertad 
solo con la prohibición de salir 
de España, ya que el proceso 
sigue y la Fiscalía puede apelar 
el fallo…..El defensor Manuel 
Ollé argumentó que Moreira 
“no ha blanqueado dinero, ni 
tiene ninguna relación con los 
“zetas” y las transferencias que 
recibió en sus cuentas corrientes 
de 200 mil euros, fueron fruto 
de su trabajo y de sus dos 
empresas en México,  para 
costear su vida y la de su familia 
durante el tiempo que vivió 
estudiando en Barcelona”…..
Hasta la próxima...Decano del 
Periodismo.

De acuerdo a lo que se 
observa en los trece 
estados donde habrá 

comicios electorales en este 
próx imo mes de jun io ,  en 
Nayarit contará con candidatos 
a la gubernatura en el mes de 
enero o febrero del 2017, la 
mayoría salidos de las alianzas 
de los partidos políticos y uno 
que otro independiente….Con 
la experiencia que recibió la 
oposición en Colima, al sufrir 
una rotunda derrota Acción 
Nacional al participar solo en la 
contienda con su abanderado, el 
PRD de Agustín Basave, como 
presidente nacional, levanto su 
voz de alarma e hizo a los mandos 
del blanquiazul su llamado de 
realizar las coaliciones, para  
frenar el avance del PRI rumbo 
a la elecciones presidenciales 
del 2018 y ganar los comicios 
en las entidades donde este 
año habrá las renovaciones 
del Poder Ejecutivo…..
Desde que asumió la dirección 
nacional Basave ha insistido en 
las alianzas, no lográndolo con 
MORENA, partido considerado 
de izquierda, por no aceptarlo 
su fundador y l íder, López 
Obrador, de ahí que se decidiera 
realizarlo con Acción Nacional, 
aunque de derecha, con el fin 
de derrotar al Revolucionario 
Institucional contando con más 
poder logrado con la unión 
política del blanquiazul…..Un 
bloque de corrientes al interior 
del partido le impedía libertad 
al dirigente nacional de llevar 
acabo las conversaciones y 
convenios con el partido azul, 
más al final ese grupo cedió 
al final y le ha dado todo el 
respaldo a Agustín Basave 
para que lleve adelante las 
coaliciones en el mayor número 
de estados donde se tendrán 
las elecciones en este 2016….
.En Zacatecas e l  PRD va 
unido al PAN en al ianza y 

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Sin duda que la iniciativa privada juega 
un papel importante, no solo en la 
economía de un país, sino en exigir 
resultados al gobierno, la rendición de 
cuentas, es un factor fundamental de 
un sistema democrático. Es por ello 
que los empresarios deben de exigir 
un ambiente apropiado para que se 
puedan desarrollar, generar empleos, 
exportar, que haya seguridad para la 
inversión extranjera.  
La Coparmex Nayarit, que dirige el 
licenciado José de Jesús Hernández 
Preciado, sabe que tiene un compromiso 
con los nayaritas y con el desarrollo 
económico regional y del país. 
Uno de los principales retos que tiene 
nuestro país México es enfrentar de la 
mejor manera la caída del precio del 
petróleo, está a niveles muy bajos, ya 
rompió varias barreras de piso, y nos 
queda claro como empresarios que se 
tiene un impacto muy negativo para 
los ingreso públicos, en ese sentido 
vamos a seguir insistiendo desde 
Coparmex, para que los gobiernos 
en sus tres órdenes se apliquen en  
cumplir los objetivos que se tengan 
establecidos en el tema de la reducción 
del gasto, que optimicen sus recursos, 
que impacte lo menos posible en el 
tema de lo que es la inversión pública 
productiva y de infraestructura, explicó 
Hernández Preciado. 
En este 2016, - indicó el dirigente de 
Coparmex Nayarit- vamos a seguir 
trabajando para que en el Congreso 
de la Unión se apliquen temas que 
consideramos muy importante como 
empresarios, que es la aprobación de 
las reformas en materia de seguridad 
que propuso al Jefe del Ejecutivo en 
el 2014.
También, en desayuno con los medios, 
mencionó, que en materia de respeto 
a la legalidad el tema que está 
pendiente el marco jurídico del Sistema 
Nacional Anticorrupción, así como el 
nombramiento del Fiscal Anticorrupción 
a nivel nacional.
Eso sin dejar de lado el dictamen a la 
Ley Federal de Transparencia que en 
la Cámara de Diputados todavía está 
pendiente por resolver.
Asimismo, habló de la detención del 
Chapo Guzmán: En días pasados, fue 
de gran interés para todos, quiero hacer 
referencia a la detención de Joaquín 
Guzmán Loera, por parte de la Marina, 
por parte de las Fuerzas Armadas, de 
la Policía Federal, de la Secretaría de 
Gobernación, del Cisen, de todos los 
cuerpos de Seguridad del gabinete 
de seguridad de nuestro país en que 
lograron con éxito, nosotros lo vemos 

como empresarios, en favor de la plena 
vigencia de nuestro Estado de Derecho 
y sobretodo de la efectiva lucha contra 
la impunidad, en Coparmex nos queda 
claro y vamos a seguir en la posición 
de que nadie puede ni debe estar por 
encima de la Ley.
Sobre el derecho que todo mexicano tiene 
de ser votado y sobre si algún empresario 
de Coparmex tenga aspiraciones para 
contender por un cargo de elección 
popular, o si el propio Hernández 
Preciado, lo tenga en mente, en un 
momento dado incursionar como su 
señor padre don Pepe Hernández 
Guillén, (Q.E.P.D) en la política, éste 
mencionó que, en lo personal no está 
orientado su esfuerzo en su participación 
en  Coparmex para un puesto o para 
un trampolín, para una participación 
de tema electoral, no está dentro de 
su plan personal, sino que ahorita se 
está aplicando mucho en el tema de 
poder servir, de hacer equipo con las y 
los empresarios de Coparmex, desde 
esa trinchera; si trabajar, si proponer, 
opinar sobre ese famoso bien común y 
si ver y de trabajar, de eso que tienen 
que hacer ellos como empresarios.

COPARMEX NO ES TRAMPOLÍN, EN TEMA ELECTORAL Municipios de Vanguardia 

Mucho se neces i ta  para 
c o n f o r m a r  u n a  b u e n a 
administración, y digo por 

más lírica que se trate de orquestar 
para convencer de que se están 
haciendo las cosas bien, las acciones 
son importantes y si no están a la 
par del discurso difícilmente podría 
convencerse a la ciudadanía si no 
hay resultados en las calles. Manejar 
un municipio no es sencillo, es un 
universo considerable de personas 
con las que se debe tener un trato 
cordial y justo, tanto al interior del 
ayuntamiento con sus trabajadores 
sindicalizados y de confianza como 
con la población al ser el eslabón 
del poder público más cercano a 
la gente, estar a la vanguardia 
puede significar muchas cosas, 
dependiendo del estado que guarde 
la administración cuando se toman 
las riendas, por igual pueden ser 
acciones tendientes a mejorar las 
condiciones actuales o estar al día 
con las últimas tendencias, la medida 
es abstracta y debe evaluarse cada 
caso en particular. 
Todo viene a colación puesto que 

en fechas recientes, los municipios 
del sur están dando clase, de cómo 
debe manejarse la administración 
pública municipal, posicionándose 
a la vanguardia en el estado, por 
un lado, la presidenta municipal de 
Compostela, Alicia Monroy Lizola, 
dio a conocer diversas acciones 
que se están tomando para llevar 
a Compostela al siguiente nivel en 
cuestión de bienestar, desde las 
gestiones para sacar el máximo 
provecho a la nueva autopista 
Jala – Bahía de Banderas, donde 
se espera conectar más zonas 
tur ís t icas  de Composte la  con 
esta autopista, pasando por los 
continuos ajustes que han dado 
un incremento considerable en la 
calidad y cobertura del servicio de 
recolección de basura, llegando a 
la fecha a un cobertura casi total 
del municipio con un ahorro de 
más de un millón de pesos en la 
contratación de servicios externos 
de recolección de basura por medio 
de particulares y terminando por las 
gestiones en torno a conseguir la 
denominación de “Pueblo Mágico” 
para Compostela, con lo que se 
accedería a cuantiosos recursos 
para mejorar la imagen urbana y 
los servicios municipales. 
Por otro lado, en Bahía de Banderas, 
el  Alcalde José Gómez Pérez, 
con t inúa  s iendo  e l  re fe ren te 
en el estado de una excelente 
administración, ya no sólo se trata 
de las acciones en torno a mejorar 
la imagen urbana, la conectividad 
entre los diferentes poblados, de 
mejorar los servicios municipales 
y por supuesto apoyar a los más 
desprotegidos, sino que en fechas 
recientes, el alcalde informó que 
gracias a la continua mejora en la 
operatividad de su administración, 
Bahía de Banderas sería el primer 
municipio en el estado en regularizar 
su situación en torno a la emisión 
de facturas electrónicas por el pago 
de derechos y contribuciones, con 
toda la agilización y optimización 
de recursos que esto significa, sin 
duda una muestra más que en Bahía 
de Banderas, se están haciendo las 
cosas de la mejor manera posible. 
Así pues, se da muestra clara que 
en Nayarit a pesar de todo lo que 
se pueda decir, se esta trabajando 
duro y se esta dando resultados 
claros a la ciudadanía, sea en la 
materia que sea y sea sobre el 
tema que sea, es claro que Nayarit 
sigue avanzando. 

pinión

L
Por Norma Cardoso

A CREME
on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez
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Canal Centenario 
a paso seguro

Creará Gobierno cuatro Centros para la Mujer

municipal, en el afán de 
alcanzar un pleno desarrollo 
y ejercer los derechos en 

igualdad.
Para el mes de mayo de este 
año, se instalarán cuatro 

centros en los municipios 
de Compostela, Ahuacatlán, 
Ruíz y Santa María del 

Ixcuint la—, se estarán 
incorporando al sistema 
de riego alrededor de dos 
mil hectáreas de diversos 
cultivos de la costa norte de 
la entidad.
“Por eso el Gobernador ha 
hecho gestiones para que, 
conforme se va construyendo 
el Canal Centenario, se vayan 
construyendo también las 
derivaciones de los canales 
secundarios para llegar a 
cada una de las parcelas”, 
indicó.
Asimismo, el titular de la 
SEDERMA dijo que el principal 
objetivo del Canal Centenario 
es la incorporación al riego 
de alrededor de cincuenta mil 
hectáreas de los municipios 
de Santiago Ixcuintla, Ruiz, 

Con el  respaldo 
del  Gobernador 
Roberto Sandoval 

Castañeda, este año se 
autorizó la apertura de 
cuatro Centros para el 
Desarrollo de la Mujer 
(CDM) en el estado; con 
una inversión de un millón 
200 mil pesos, el objetivo 
es instrumentar acciones 
que generen mejores 
condiciones para promover 
y consolidar una cultura de 
igualdad entre mujeres y 
hombres.
Durante el 2015, se crearon  
cinco CDM en los municipios 
Acaponeta, Huajicori, El 
Nayar, Santiago y Tecuala, 
donde trabajadores sociales, 
psicólogos y abogados, a 
través de 202 asesorías  
fortalecieron las políticas 
públicas con perspectiva de 
género en la administración  

Roberto Sandoval no se 
equivocó al convencer al 
Presidente Enrique Peña 
Nieto para que invirtiera en 
Nayarit, y seguramente son 
obras que quizás la gente va 
a ir viendo los resultados poco 
a poco, pero estos son los 
hechos. Dice el Gobernador: 
hechos son amores, y aquí 
están las obras que van a 
beneficiar a cientos y cientos 

Oro, dando un total de 
nueve centros; con ello 
se incrementa el números 
de personas, abarcando 
puntos estratégicos en 
todo el estado, esto  para 
el apoyo, concientización y 
sensibilización en asesoría 
legal, apoyo psicológico y 
orientación de promotores 
comunitarios.
La titular del Instituto para 
la Mujer Nayarita, Gloria 
Elizabeth Núñez Sánchez, 
informó que la autorización 
de los nuevos Centros 
para el Desarrollo de la 
Mujer es gracias al trabajo 
conjunto entre Federación y 
estado, quienes de manera 
articulada diseñan acciones 
y estrategias de igualdad 
para la mujer.

Rural y Medio Ambiente del 
estado (SEDERMA), Armando 
García Jiménez, constató 
que la construcción de esta 
magna obra hidroagrícola se 
ejecuta en tiempo y forma 
para beneficio de miles 
de productores de varios 
municipios de la entidad.
El funcionario estatal visitó 
cada una de las tres etapas en 
que está dividida la obra del 
Canal Centenario, donde pudo 
apreciar que se trabaja en los 
tres frentes, con la finalidad 
de terminar su construcción 
a finales del 2017.
“Creo que el Gobernador 

de nayaritas”, señaló.
García Jiménez afirmó que, de 
acuerdo con lo proyectado, y 
una vez terminada la primera 
etapa —que comprende 
de la presa derivadora ‘El 
Jileño’ hasta la población de 
Yago, municipio de Santiago 

Tuxpan y Rosamorada, 
a lo largo de los sesenta 
kilómetros que abarcará esta 
magna obra hidroagrícola 
gestionada por el Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
y avalada por el Presidente 
Enrique Peña Nieto.

En un recorrido de 
supervisión por las 
obras de lo que será 

el Canal Centenario —en la 
zona norte de la entidad—, 
el secretario de Desarrollo 
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Con base en criterios de 
carácter constitucional, 
durante año y medio, en 

más de 2500 asuntos civiles 
y mercantiles sometidos a su 
consideración, jueces de primera 
instancia y magistrados del 
Tribunal Superior de Justicia del 
estado han dispuesto la quita 
de intereses por considerar 
excesivos los que diversos 

acreedores intentan cobrar a 
deudores.
De esta manera se combate 
la usura y se protegen los 
derechos humanos, informó la 
presidenta de la Sala Civil del 
Tribunal Superior, magistrada 
Rocío Esther González García. 
“Cuando los intereses son 
excesivos o evidentemente 
usurar ios ,  los  jueces y 

magis t rados tenemos la 
obligación constitucional de 
reducirlos significativamente”, 
reiteró al tiempo de ejemplificar 
que cuando en un pagaré 
figuran tasas del doce, diez u 
ocho por ciento mensual, se 
han disminuido hasta el cinco 
o cuatro por ciento.
Indicó además que conforme a 
la ley sigue siendo fundamental 
en estos casos el pacto entre 
las partes, por lo cual en 
cada asunto en particular los 
juzgadores deben analizar los 
elementos probatorios y observar 
el procedimiento previsto, para 
estimar de manera fundada si 
existe usura porque el cobro 
de intereses se torne excesivo, 
incluso impagable para el deudor.
Reiteró que en este contexto a 

En más de 2500 casos, 
juzgadores nayaritas han 

ordenado quitas de intereses 
por considerarlos excesivos

olítica

de que especialmente quienes 
piden un préstamo prevengan el 
alto cobro de intereses y alguien 
les exija cantidades de dinero 
mayores que las recibidas.
Por ello, sugirió que se fijen 
muy bien en que las cantidades 
señaladas en los pagarés sean 
las correctas, que se indique 
la fecha de suscripción del 
documento mercantil y del plazo 
para pagarlo, así como la tasa 
de interés pactada; de ningún 
modo se debe firmar un pagaré 
en blanco. También recomienda 
obtener una copia del pagaré 
y, en su caso, verificar que se 
anoten al reverso del mismo 
los abonos realizados.
“Es muy importante la prevención”, 
concluyó la presidenta de la Sala 
Civil del Tribunal Superior de 
Justicia, órgano jurisdiccional que 
también integran los magistrados 
Roberto Arturo Herrera López y 
R. Adrián Rodríguez Alcántar; 
la secretaria de acuerdos es la 
licenciada Margarita Zavalza 
Zavala.  

los juzgadores, “atendiendo a 
nuestra función y sin apartarnos 
de la ley, nos corresponde la 
tarea de buscar alternativas 
para proteger en este caso al 
deudor pero sin descuidar el 
derecho que tiene la otra parte 
de recuperar lo que ha prestado”.
De igual forma, la magistrada 
González García se congratuló 
porque al respecto en nuestra 
sociedad se ha creado conciencia 
de no fijar altas tasas de interés, 
por lo cual “la mayoría de los 
pagarés que recibimos en materia 
mercantil ya vienen con el seis 
y cuatro por ciento”.
Aun con eso —añadió— “nosotros 
debemos hacer un estudio en 
particular de los asuntos que se 
someten a nuestra consideración 
pero creo que vamos por buen 
camino, pues ya las personas 
que prestan están entendiendo 
que no pueden abusar de la 
necesidad de otras, en este caso 
de las que acuden a solicitar un 
préstamo”.
Finalmente, destacó la importancia 

*Combatimos la usura y protegemos derechos 
humanos, indica presidenta de la Sala Civil del TSJ



9Lunes 25 de 
Enero de 2016

Se lleva a cabo proceso 
de revisión del programa 

operativo anual

En el Congreso del Estado administrativas, direcciones y 
órganos técnicos, ello debido a 
que se cuenta con la flexibilidad 
para que en un presente o 
futuro se reajusten las líneas 
de acción con base a las 
condiciones y circunstancias 
que se presenten año con año, 
y así facilitar una evaluación 
constante.
El proceso de evaluación 
física del POA tendrá una 
duración de 3 días mediante 
una previa calendarización, 
posteriormente se realizará 

un análisis y una vez 
que se obtenga el 
resultado se procederá 
al análisis porcentual 
del tr imestre en 
curso y un avance 
cuantitativo de las 
cantidades en general 
de las actividades de 
cada área, avance 
porcentual anual y 
avance cuantitativo 
anual.
De esta manera desde 
el Congreso del Estado 
se busca constatar el 
cumplimiento de las 
diversas acciones que 
se llevan a cabo en 
el Poder Legislativo a 
favor de los nayaritas. 

Tepic.- A fin de verificar el 
cumplimiento de las actividades 
que se desempeñan en cada 
una de las áreas que conforman 
al Poder Legislativo de Nayarit, 
actualmente se  lleva a cabo 
la evaluación trimestral del 
Programa Operativo Anual 
(POA), instrumento que 
vincula la planificación con el 
presupuesto y  el cual  orienta 
la ejecución de los objetivos 
institucionales convirtiéndolos 
en líneas de acción claras y 
ordenadas.
La evaluación del 
cuarto t r imestre 
comprende a los 
meses de octubre a 
diciembre del 2015 
en la búsqueda 
i m p o r t a n t e  d e 
opt imizar  todas 
l a s  u n i d a d e s 
a d m i n i s t r a t i v a s 
con el fin de dar 
cumplimiento en su 
totalidad al Programa 
Operativo Anual y dar 
inicio con el contenido 
2016. 
Para el presente año 
se pretende reformar 
d icho programa 
para mejora de 
todas las unidades 

olítica
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San Blas

se comprobó que requerían el 
apoyo.
Parte de estas familias, son 
integrantes de la Antorcha 
Campesina, quienes en voz 
de su líder; Juan José Villegas 
Navarrete agradecieron al 
Presidente Amigo, el que los 
esté apoyando.
“Es grato saber que nuestras 

peticiones son escuchadas, 
gracias Amigo Layín por 
atendernos y apoyarnos, antorcha 
campesina está creciendo en 
Nayarit y San Blas no es la 
excepción, tenemos una gran 
tarea en materia de desarrollo 
social y solo con la coordinación y 
suma de esfuerzos del Gobierno 
y la sociedad civil organizada lo 
vamos a lograr" señalo.
Por su parte, el Presidente Amigo, 
mencionó que no defraudará 

En apoyo a personas de 
escasos recursos del 
municipio hermoso de 

San Blas, mismo que representa, 
el Alcalde Hilario Ramírez 
Villanueva “El Amigo Layín”, 
entregó estufas ecológicas a 
95 familias de 18 ejidos de esta 
municipalidad, quienes mediante 
estudio socioeconómico previo, 

10

Beneficia Hilario 
Ramírez “El amigo 
Layín” a familias 

necesitadas de San Blas 
la sustitución de los fogones 
vamos a evitar el consumo 
de toneladas de leña y la 
tala inmoderada de miles  de 
árboles al año; sin mencionar 
el impacto que, de mantenerse 
esta tendencia, podría tener en 
el cambio climático.
En el evento de entrega, la gente 
se mostró muy agradecida con 
el Amigo layín, como la señora 
Laura Ortíz, "El señor Presidente 
Layín, es una persona que se 
sabe poner en los zapatos de 
la gente más necesitada y aquí 
está la prueba, nadie como él" 
concluyó.
Al finalizar su intervención, el 
alcalde anuncio que en 2016 
, la meta es entregar las de 
1000 estufas ecológicas entre 
la población más necesitada.
Para concluir el evento  Hilario 
Ramírez " El Amigo Layín", llevo 
a cabo la entrega de sillas de 
ruedas y material ortopédico 
a personas con capacidades 
diferentes y adultos mayores.

la gente , "ellos tienen una 
amplia confianza depositada 
en este gobierno, tenemos un 
gran compromiso con el pueblo 
Sanblasense, ellos confiaron 
en su servidor y no vamos a 
descansar hasta cumplir todas 
nuestras promesas de campaña, 
hemos ido avanzando a pesar 
de la adversidad con un gran 
avance en materia de servicios 
públicos e infraestructura". 
“La gestión y trabajo que hacemos 
en esta administración,  lo 
hacemos con mucho gusto, no 
tengo con que pagarles más 
que con trabajo en beneficio de 
los habitantes, por haber vuelto 
a confiar en mí, las estufas 
ecológicas tienen dos objetivos, 
el primero cuidar la salud de 
familias que aun cocinan con leña, 
evitando  sufrir de afecciones 
respiratorias como neumonía, 
bronquitis, tuberculosis y cáncer 
pulmonar".
El segundo objetivo es cuidar 
el medio ambiente , ya que con 

olítica

Con un beneficio de más de 2 mil 500 pesos por familia, el Amigo 
Layín, apoyó a familias de 18 ejidos de su municipio con estufas 

ecológicas para preservar la salud y cuidar la ecología en San Blas.

A pesar de los fuertes fríos, dijo
Esperan buena temporada a los productores 

de tabaco en Nayarit: Coronado Montaño
Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-El Delegado Federal de la 
Procuraduría Agraria en el estado, Rodolfo 
Coronado Montaño, dio a conocer en 
entrevista, que en el caso del cultivo del 
tabaco, “esta temporada establecimos un 
poco más de 7 mil hectáreas, iniciamos 
los trasplantes a partir del día 10 de 
octubre del año pasado, acabamos de 
cerrar plantaciones y eso nos retrasó el 
trasplante en algunos tipos de tabaco 
principalmente en los que nos afecta 
cuando existe mayor humedad”.
Cabe mencionar, expresó el funcionario, 
que esta ha sido una buena temporada, 
“ya que se nos había dicho, que este 
año iba a pegar el fenómeno de “el 
niño” y que iba a llover cada mes 

afortunadamente los pronósticos están 
resultando negativos y eso nos ha 
ayudado bastante, por lo que las cosas 
han cambiado por el bien de quienes 
nos dedicamos a los cultivos del campo 
en este caso al tabaco”. 
Rodolfo Coronado abundó al señalar, “los 
fríos, claro que nos han afectado, sobre 
todo con las lluvias que se presentaron los 
días 11 y 12 de diciembre recientemente 
pasado en algunas zonas fueron más 
fuertes donde tuvimos problemas, pero 
en términos generales las cosas van 
caminando bien, creo yo que esta vez 
podamos tener una producción aceptable, 
en estos momentos quiero decirte, que 
ha habido las condiciones favorables 
para el desarrollo de enfermedades 

principalmente de esa enfermedad que 
afecta mucho al tabaco, que es el Moho 
Azul, pero lo bueno es que el producto 
va caminando bien”.
“El seguro agrícola no es lo que nosotros 
deseamos, y por otro lado este año no 
hubo subsidio para el pago de la prima, 
este ha sido un año con condiciones 
favorables en los diferentes cultivos, 
pero puedo decirte, que de acuerdo 
a los pronósticos que teníamos del 
comportamiento del clima las cosas han 
salido favorables, y eso mucho nos ha 
ayudado en la producción y cosecha del 
tabaco con rendimientos aceptables”, 
externó el funcionario.
Para finalizar la entrevista, Coronado 
Montaño, dijo, “tenemos dos ciclos 

anteriores que no vemos utilidad alguna, 
y eso es lo que ya queremos, ya que el 
año pasado tuvimos tres lluvias en el 
desarrollo del ciclo, sufriendo grandes 
pérdidas y muchas afectaciones por lo 
que este año anhelamos un buen ciclo, 
ya que los cambios climáticos siempre 
nos han afectado mucho, pero ojalá 
este año nos vaya bien”.
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Primer Festival Musical 
José Miguel Ferrer

ociales
Viernes 29

En la Ciudad de las Artes, en 
donde se está construyendo la 
Escuela Superior de Música, a 
las 5 de la tarde será el magno 
concierto de cierre de festival 
con la participación del Coro 
Satie, Coro de la Escuela 
Superior de Música, Orquesta 
de la Escuela Superior de 
Música, Orquesta de Cuerdas 
"José Moncayo" Fundación 
Álica", Ballet Mexcaltitán, 
Awaceros y Otros Poemas, 
Rolando Arroche Maso, Carlos 
Hudson Montenegro, CubaMex 
y Luis Alberto Arias con un 
espectacular programa como 
Thanatos, Penelope, Santa 
Cecilia y las Mandolinas, 
del Nayarita Manuel Uribe, 
interpretadas por la Orquesta 
del Festival.
El maestro Carlos Hudson 
Montenegro interpreta Lágrimas 
Negras y Son de la Loma con 
arreglos de José Miguel Ferrer 
Hinojosa.
Awaceros y Otros Poemas, 
interpretan Para Tonanzin, de 
Francisco Willars.
La Orquesta del Festival "José 
Miguel Ferrer Hinojosa", Solista 
Rolando Arroche Maso con 
Track 10-2 y Track 10.
La Orquesta del Festival y Coro 
Satie, cantan Réquiem de W. 
Amadeus Mozart (Introito), 
Obertura Mexicana y La Negrita 
Cucurumbe.
El Ballet Mexcaltitán se integra 
para cerrar con El Son de la 
Negra, Huichol y La Negrita 
Cucurumbe.
Los ciudadanos que quieran 
fortalecer su cultura, esta 
es una gran oportunidad, es 
gratuita y el maestro Rafael 
Almanza  logró integrar a todos 
los grandes artistas con un sólo 
fin, la unidad en beneficio de 
toda la sociedad.
Un justo reconocimiento al 
Maestro Rafael Almanza Aguilar 
por fortalecer la cultura musical 
con José Miguel Ferrer Hinojosa 
como bandera y punta de 
lanza, para, en un futuro muy 
cercano reconocer a través 
del Festival a otros talentos 
nayaritas.

Por: Ángel Carbajal 
Aguilar

Con gran entusiasmo 
se llevó a cabo la 
conferencia de prensa 

convocado por el Gobierno de 
Nayarit, a través de Consejo 
Estatal para la Cultura y las 
Artes de Nayarit y la Escuela 
Superior de Música, en donde, 
estuvo dando información y 
contestando las preguntas al 
nutrido grupo de periodistas de 
prensa escrita, radio, televisión 
e Internet, el maestro Rafael 
Almanza Aguilar y la presidenta 
de padres de familia de la ESM, 
la señora Ángeles Guzmán.
Cuatro días, serán los que 
conforman el primer festival 
musical " José Miguel Ferrer 
Hinojosa 2016" en donde se 
piensa rescatar los verdaderos 
valores musicales que mucho 
abundan en Nayarit, pero que 
la mayoría de ellos pasan 

desapercibidos y también 
para reconocer a los grandes 
maestro que habitan en 
orquestas sinfónicas, grupos 
y escuelas de otros estados de 
la República y del extranjero.
Programa:
El Martes 26 de Enero de 
2017 a las 6 de la tarde, 
será la misa de Aniversario 
luctuoso e inauguración en 
honor de José Miguel, en 

la Santa Catedral de Tepic, 
participan: Escuela Juvenil de 
La Escuela Superior de Música, 
Orquesta de Cuerdas " José 
Pablo Moncayo" Fundación 
Alíca, Coro Satie y la soprano 
Alejandra Delgadillo. Cantaran 
la Misa de autores como Mozart, 
Mejía, Vivaldi y Frank.

Miércoles 27
En e l  Cent ro  de Ar te 
Contemporánea Emilia Ortiz 
a las 6 de la tarde será el 

concierto con grupos de la 
Escuela Superior de Música, 
ensambles de: Percusiones, 
Saxofones, Guitarras y Alientos.

Jueves 28
Concierto a las seis de la tarde 
en Centro Contemporáneo 
Emilia Ortiz en donde estarán 
actuando el Ensamble de 
Percusiones BEAT UAN, los 
guitarristas Rogelio Mendez 
Medelez y Carlos Alberto 
Miramontes.
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Por alza del dólar y caída del petróleo 

Despedirá Pemex 
a más de 10 mil 

trabajadores

Hablarán con 
el Papa padres 
de los 43, dice 
el Episcopado

acional

México, DF. A fin de alinear 
la estructura organizacional 
y ocupacional en Petróleos 
Mexicanos (Pemex), 
un total de 10 mil 533 
t r a b a j a d o r e s  s e r á n 
despedidos y sus plazas 
canceladas de manera 
definitiva, según revelan 
documentos oficiales.
De acuerdo con el oficio 
fechado el 19 de enero de 
este año por el director 
general de Petróleos 
Mexicanos, Emilio Lozoya 
Austin, y que tiene como 
destinatario al subdirector 
de Presupuesto de Pemex, 
Mario Govea Soria, esta 
reducción de personal 
tiene vigencia a partir del 16 
de diciembre de 2015.
El documento, en su primer 
párrafo, señala:“Hago referencia 
al folio 1820150134 registrado 
en el módulo de servicios 
personales del portal aplicativo 
de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público mediante el cual 
Petróleos Mexicanos solicita la 
cancelación de 10 mil 553 plazas 
presupuestarias de carácter 
permanente, a fin de alinear 
la estructura organizacional 
y ocupacional con el monto 
de recursos presupuestarios 
autorizados en el presupuesto 
de servicios personales para el 
ejercicio fiscal 2016.”
El oficio hace referencia a 
varios incisos de la Ley de 
Responsabilidad Hacendaria 
para hacer cumplir el mandato, 
remitiendo copia a la Unidad de 
Política y Control Presupuestario.
Actualmente, la plantilla total de 
trabajadores de Pemex asciende 
a 142 mil 976 empleados y 
funcionarios, 10 mil 109 menos 
que los 153 mil 85 con los que 
contaba la petrolera mexicana 
al cierre de diciembre de 2014.
De esta manera, la reducción 
propuesta de la plantilla de Pemex 
equivale al 66.5 por ciento del 
total del programa de despidos 
para todo el gobierno federal 
que considera reducir este año 
15 mil 825 plazas permanentes 
y representa el 7.4 por ciento 
de los 142 mil 976 empleados 

que actualmente tiene Pemex.
A finales de febrero del año 
pasado Pemex y el Sindicato de 
Trabajadores Petroleros de la 
República Mexicana (STPRM) 
acordaron implementar un 
programa extraordinario para 
reducir el gasto corriente en 
servicios personales en 10 mil 
millones de pesos.
Además, el 9 de septiembre 
de 2015, Pemex y el STPRM 
suscribieron el Contrato Colectivo 
de Trabajo que regirá las 
relaciones laborales durante 
el bienio 2015 -2017 en el 
que se alcanzó un acuerdo 
en materia de pensiones, el 
cual será aplicable a todos los 
trabajadores de la empresa y se 
regirá a través de un esquema 
de cuentas individuales para el 
retiro y un aumento en la edad 
de jubilación de 55 a 60 años 
de edad.
Los despidos en Pemex son 
acompañados de un desplome 
en la inversión, un importante 
incremento en su deuda y un 
régimen fiscal cada vez más 
confiscatorio es en lo que 
se ha traducido el llamado 
“fortalecimiento de Pemex” 
en el contexto de la Reforma 
Energética. Esto sin contar 
el deterioro en casi todos sus 
resultados operativos.
El presupuesto de inversión para 
este 2016 de Pemex se recortó 
en 73 mil millones de pesos (4 
mil 400 millones de dólares) 
para llegar a 293 mil millones 

de pesos. El menor presupuesto 
autorizado desde 2007.
Por otro lado, la deuda financiera 
total alcanzada al tercer trimestre 
de 2015 (último dato oficial) 
registró un aumento de 29.9 por 
ciento, con respecto al cierre 
de 2014, principalmente debido 
a mayores contrataciones de 
deuda, ubicándose en 1 billón 
485 mil millones de pesos, 
equivalente a 87 mil 300 millones 
de dólares.
A su vez, durante el tercer 
trimestre de 2015, el pago de 
impuestos y derechos representó 
232.4 por ciento del rendimiento 
de operación, en comparación 
con 115.9 por ciento en el periodo 
comparable de 2014.
Pese a que el régimen fiscal de 
Pemex a partir del 1 de enero 
de 2015 está más alineado 
con el resto de la industria, la 
empresa aún no puede deducir 
la totalidad de sus costos y 
gastos de operación en el 
cálculo de impuestos y derechos. 
Como consecuencia, el pago 
de impuestos y derechos ha 
sido mayor al rendimiento de 
operación y al rendimiento antes 
de impuestos y derechos desde 
1998 de manera consistente, 
siendo la única excepción 2006, 
año en el que la deducción 
permitida se actualizó.
Ahora, la estrategia de la principal 
empresa productiva del estado 
mexicano es formar alianzas 
a lo largo de toda la cadena 
de valor.

Guadalajara, Jal. El cardenal 
Francisco Robles Ortega, 
presidente de la Conferencia 
del Episcopado Mexicano, 
informó en Guadalajara que 
en su próxima visita en 
febrero a México, el papa 
Francisco tiene programado 
reunirse con víctimas de la 
violencia en el país, entre 
quienes se contaría con el 
grupo de familiares de los 
normalistas desaparecidos 
de Ayotzinapa.
En su larga lucha para 
exigir el esclarecimiento 
por la desaparición de los 
43 normalistas de la normal 
de Ayotzinapa, en Guerrero, 
padres y madres de los 
estudiantes llegaron a Jalisco 
para una estancia de dos días. 
Este domingo apoyaron a 
quienes defienden un parque 
ecológico en el cerro de la 
Reina, en Tonalá.
La Caravana Nacional por 
Ayotzinapa se reunió con 
organizaciones, colectivos 
y ciudadanos solidarios con 
el combate para impedir que 
el ayuntamiento de Tonalá 
urbanice y construya un 
parque en el cerro de la 
reina, utilizado desde hace 

mucho tiempo para la práctica 
de ejercicio físico de los 
habitantes de ese municipio 
que tienen pocos parques 
públicos.
El grupo de familiares de los 
43 llegó a la entidad como 
parte de una gira por el 
norte del país en la que han 
visitado Chihuahua, Durango, 
Coahuila, San Luis Potosi y 
Guanajuato.
Luego de su actividad política 
de este domingo, hoy lunes 
el grupo tendrá un encuentro 
con organizaciones civiles y 
estudiantes de la normal rural 
de Atequiza, Jalisco, quienes 
también se han solidarizado 
con la búsqueda de sus 
compañeros guerrerenses 
y han apoyado todas las 
caravanas de familiares que 
han llegado al estado.
Este lunes, luego su reunión 
con normalistas de Atequiza, 
en cuya escuela compartirán 
la comida con los estudiantes, 
los padres partirán a Colima 
para continuar su peregrinar, 
que tiene como objetivo llegar 
a la ciudad de México para 
exigir de nuevo que se haga 
justicia por lo sucedido contra 
sus hijos.
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El Maestro Rafael Alfredo 
Almanza Aguilar, Director 
de la Escuela Superior de 

Música en Nayarit, ha andado 
muy atareado desde inicio de 
este mes de enero preparando 
y organizando junto con un buen 
grupo de colaboradores el primer 
aniversario luctuoso del también 
Maestro de música de origen 
cubano, José Miguel Ferrer, 
quien aportó sus conocimientos a 
muchos nayaritas, logrando dejar 
un gran legado tanto por su arte 
como su buen don de gentes que 
lo hizo ser muy apreciado de todos 
quienes los llegaron a conocer.
Este evento en honor del 
desaparecido Maestro Ferrer, 
iniciará con una misa este lunes 
26 a las 18:00 horas en la 
Catedral de la capital nayarita en 
donde habrá música de cuerda 
y coros, y continuará en los días 
subsecuentes 27 y 28 en el Centro 
de Arte Contemporáneo Emilia 
Ortiz, cerrando el día 29 en donde 
se está construyendo lo que será 
la nueva Escuela Superior de 
Música que estará situada en lo 
que hoy es la llamada Ciudad 
de las Artes, precisamente en el 
lugar que alguna vez ocuparon los 
nostálgicos estadios deportivos.
Atareado el Maestro Almanza 
Aguilar, porque organizar todo esto 
no es poca cosa, ya que uno como 
espectador nada más disfruta del 
espectáculo, pero pocas veces 
nos ponemos a pensar en todo 
lo que hay detrás, lo que significa 
llevar a cabo un evento de tal 
naturaleza, pues conlleva ensayos, 
logísticas, crear un guion dictando 
los pasos a seguir y desde luego, 
un programa bien definido de las 
melodías a interpretar, así como 
lo que tendrá que decir el maestro 
de ceremonias, todo, con el fin de 
que haya armonía en todos los 
sentidos; obviamente que podría 
haber uno que otro error involuntario 
en determinado caso, pero como 
se dice: es de humanos y desde 
luego, comprensible que los haya. 
Ah, y por supuesto encontrar los 
apoyos y permisos pertinentes.

Lo bueno es que todos quienes 
participarán en este homenaje 
luctuoso han demostrado estar 
en  su mejor disposición para 
participar, pues el Maestro José 
Miguel Ferrer dejó honda huella 
desde que llegó de su natal Cuba 
–la bella-, desde el año de 1994; 
dando muestras desde su arribo 
de su entero profesionalismo y 
poniendo todo su empeño en su 
tarea y desde luego, aportando 
todo de sí, dando ejemplo de lo 
que es la entrega y pasión por 
su vocación que ofreció a quien 
la quisiera.
De ahí que sea bien recibido este 
homenaje luctuoso a un año de 
la muerte del Maestro Ferrer, por 
parte de todos quienes recibieron 
una gota o cascada de sus 
aportaciones musicales; pero más 
aún, por su carácter, forma de ser 
y pasión de entrega de su arte y 
amiguismo y que por lo mismo, 
el Maestro Almanza Aguilar se 
haya dado a tan fatigante, pero 
a la vez gratificante tarea de 
organizar este evento que si bien 
es luctuoso, aun así dejará un 
buen sabor de boca musical entre 
los asistentes a estos conciertos 
en honor y homenaje de quien 
los tiene bien merecidos, pero 
que infortunadamente se nos 
adelantó en el camino que alguna 
vez todos debemos seguir.
El Maestro Rafael Alfredo Almanza 
Aguilar, ha hecho la invitación a 
todo el público que desee asistir a 
estos conciertos cuya entrada será 
gratuita, que como quedó dicho, 
iniciarán a las 18:00 horas este 
lunes 26 en la Catedral de Tepic, 
para que disfruten de las bellas 
notas musicales que interpretarán 
tanto músicos ya profesionales, 
así como alumnos de la misma 
Escuela Superior de Música, 
haciendo con esto que la obra y 
aportación musical que dio a Nayarit 
el músico de origen cubano, José 
Miguel Ferrer, perdure no nada 
más en la capital nayarita sino en 
todo el estado de Nayarit, a quien 
el Maestro Ferrer le entregó con 
pasión todo su arte.

pinión

Un merecido homenaje luctuoso TELEPREPARATORIAS NAYARIT Y BECA UNIVERSAL

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

LA GUILLOTINA
Por Lic. Javier Durán

Lamentablemente sucedió 
lo que todos esperábamos, 
la desaparic ión de las 

Telepreparatorias Nayarit era cosa 
de tiempo, simple y sencillamente 
porque nunca existió la intención de 
consolidar este proyecto y desde 
hace ya 4 años se anunciaba el 
exterminio de este subsistema de 
origen 100% estatal. 
Fue el pasado mes de septiembre 
del año 2012 cuando en una de 
mis columnas comentaba acerca 
del proceso de desaparición 
de las Telepreparatorias Nayarit 
y su incorporación al Sistema 
de Educación Media Superior A 
Distancia (EMSAD)), en una reunión 
que sostuvo a puerta cerrada el 
gobernador del estado Roberto 
Sandoval y sus brillantes asesores.
Esta profecía se cumplió el pasado 
mes de noviembre del 2015, cuando 
mediante un acuerdo administrativo 
publicado en el Periódico Oficial 
del Estado, el gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda decide de 
manera unilateral y sin el consenso 
de los afectados, la desaparición 
de este subsistema estatal de 
educación, mismo que ha sido 
combatido mediante el amparo 
y que es de todos conocido, los 
profesores han ganado. 
La desaparición de este subsistema 
era solamente cuestión de tiempo, 
ya que nunca se especificó de dónde 
saldría el dinero para el pago de los 
salarios de los profesores y cada 
año era exactamente lo mismo: 
sufrimiento de los profesores por 
la continuidad de su trabajo y el 
dolor de cabeza de la administración 
pública para conseguir el recurso 
económico para garantizar el 
salario de los profesores. 
El caso es que la crisis que se vive 
en el estado por la migración de 
“algunos” profesores al EMSAD es 
de pronósticos reservados, puesto 
que existe un amparo que mantiene 
viva a las Telepreparatorias Nayarit 
y el consecuente problema que 
esto deriva: ¿de dónde agarrar 
dinero para pagarles a los más 
de 100 maestros que no quieren 
emigrar al EMSAD y cuyo salario 
no está presupuestado en la ley 
de egresos? 
El mismo destino tiene la Beca 
Universal implementada también 

durante el sexenio del ex gobernador 
Ney González.
La Beca Universal, misma que 
para que no desapareciera y fuera 
de carácter obligatoria para la 
posteridad, fue contemplada en 
la Constitución Política del Estado 
de Nayarit.
Pese a eso, ha habido irregularidad 
en su entrega durante el presente 
sexenio y lo más probable es que 
este año sea la última vez que se 
entregue. 
¿Por qué desaparecerá la Beca 
Universal y los Uniformes Escolares?
Por el simple hecho de que no hay 
dinero. Al igual que en el caso de 
las Telepreparatorias Nayarit, no 
existe el soporte financiero para 
que sea viable la erogación de los 
casi 200 millones de pesos que se 
necesitan para la compra y entrega 
de útiles y becas escolares, así 
como las becas económicas de los 
estudiantes de educación básica 
del estado. 
Este será el último año que se 
pagará la tenencia. Ese recurso 
será destinado exclusivamente 
para cumplir con este mandato 
consti tucional,  por lo tanto, 
a l  desaparecer la tenencia 
desaparecerá también este beneficio 
a los estudiantes de nuestro estado.
Por eso, hay que acudir y aprovechar 
las facilidades para el pago del 
reemplacamiento y la tenencia, 
ya que si usted es de los que 
piensan que no deben pagar 
porque el gobierno hace mal uso 
de su dinero, les informamos que 
de no pagar el reemplacamiento 
y la tenencia serás sancionado. 
Además, que sobre aviso no hay 
engaño. 
¿En qué se parece la desaparición 
de las Telepreparatorias Nayarit y 
la Beca Universal? 
1.- En que ambos fueron creadas 
en el sexenio del ex gobernador 
Ney González
2.- Que no hubo intención de 
su sucesor de consolidar dichos 
proyectos
3.- Que no hubo sustento económico 
para su continuidad.
4.- Que ambos desaparecerán 
durante el sexenio de Roberto 
Sandoval.
Mi correo: guillotinakorayahoo.
com.mx  
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La cultura y el arte es un tema que 
a los gobiernos no interesa, ven 
incosteable, consideran dinero tirado 

a la basura, por eso algunos funcionarios 
designados en esas áreas, sin perfil, 
carentes de capacidad y conocimiento 
de ese sector, cuando hay personajes 
competentes y que podrían desarrollar 
un papel trascendente y dejar en alto 
el a Nayarit en ese rubro.
Ese propósito sería posible con políticos 
preparados, tanto en las Cámaras, 
Ayuntamientos, gobiernos de los diversos 
niveles, aunado a los funcionarios que 
son nombrados en esas  áreas,  áreas 
que por solo tocar "corneta" ya se creen 
con merito de llegar a esos puestos, 
o por ser amigo (a) de tal político es 
nombrado director de Cultura.

Un bonito botón de ejemplo se tiene con 
el ex gobernador de Nayarit, Rigoberto 
Ochoa Zaragoza, del que cuentan 
quienes escucharon y vivieron ese 
tiempo, cuando le preguntaron sobre el 
perfil para director de Cultura, a lo que 
dicen que dijo, cualquier jotito, cuestión 
creible cuando se conoce del lenguaje 
sencillo y folclórico del citado señor. 
Entrando al tema que hoy me ocupa, 
la Escuela Superior de Música del 
Estado, anunció la realización del Primer 
gran Festival de Música, en memoria 
del reconocido músico Miguel Ferrer 
Hinojosa, -que fue también docente de 
esta institución y miembro fundador de 
la Orquesta de Cámara de Nayarit. Lo 
anterior 
en el marco de su primer aniversario 
luctuoso, para efecto,
Rafael Almanza Aguilar, Director de la 
escuela, dio a conocer en encuentro con 
integrantes de la Unión de Columnistas y 
Articulistas de Nayarit (UCAN) e invitados 
de diferentes medios de comunicación de 
la localidad, que el evento, que congregará 
a músicos, compositores, bailarines de 
ballet, y  directores de orquesta en la 
ejecución fundamentalmente del legado 
del maestro Ferrer, tendrá verificativo 
los días 26 a 29 del mes en curso.
La apertura, dijo Almanza Aguilar (que 
estará a cargo de la coordinación 

general del propio festival), incluirá la 
participación coral, con obras clásicas,  
de la Escuela de Música, en el recinto 
de Catedral, en punto de las seis de la 
tarde, en tanto que para los siguientes 
días 27 y 28, a la misma hora, la cita 
será en el Centro Cultural de Arte 
Contemporáneo "Emilia Ortiz", ubicado 
en el cruce de calle Hidalgo y Avenida 
México del centro de la Capital. Y para 
el cierre, el día 29, se tiene programado 
una magna participación de todos los 
que habrán dado forma a este evento, 
en la "Ciudad de las artes", a las cinco 
de la tarde. 
La invitación es para el público en general, 
pues la entrada, como el desarrollo del 
festival, es totalmente gratuito, para 
conmemorar  al amigo Ferrer que solo 

se nos adelanto en el camino, destacó 
el maestro Almanza, "fue más nayarita 
que cubano", y su trayectoria profesional 
en emblemáticos espacios de distintas 
partes del mundo, hoy abre la puerta a una 
singular fiesta artística que perseguirá, 
partiendo del impulso del talento local 
en la materia, consolidarse en uno de 
los mejores del país.
El festejo, indudablemente tendrá el 
mejor de los éxitos en este sector que 
hará historia en la lucha por un verdadero 
desarrollo  artístico y cultural en bien 
de todos y para todos. Cabe resaltar 
que la UCAN se suma y participa en el 
inicio de este gran festival. 
Es de reconocer el esfuerzo del director 
de la Escuela Superior de Música, 
Rafael Almanza Aguilar, que a pesar 
de la situación que se vive, ha tocado 
puertas de amigos y conocidos en la 
organización del primer festival, mismos 
que han contribuido para que ese evento 
llegue a buen fin, tarea nada fácil, pero 
cuando se quiere se puede y lograra su 
objetivo; y como dijo, en el encuentro 
con la prensa, será posible con el apoyo 
de los padres, alumnos maestros, 
patrocinadores y "cuates", que supo 
sembrar el Cubano Nayarita, Miguel 
Ferrer, que desde donde se encuentre 
está viendo que su paso por esta tierra 
no fue en vano.

pinión

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

LOS "CUATES", ORGANIZAN FESTIVAL AL MUSICO MIGUEL FERRER

CARRUSEL POLITICO
   Por Pedro Hernández Partida

*****EL CONTADOR PUBLICO, 
HUGO PARTIDA GUZMAN, UN 
PROFESIONISTA RESPONSABLE. 
En días pasados, nos tocó saludar en 
Palacio de Gobierno del Estado de 
Nayarit, al Contador Público, Hugo 
Partida Guzmán. El Contador Público, 
Hugo Partida Guzmán, ha sido un 
profesionista muy capaz, que se ha 
conducido con honestidad y lealtad, 
en el desempeño de su trabajo. 
Primeramente lo conocimos como 
Tesorero, en el Municipio de Acaponeta; 
posteriormente fue Tesorero en el 
Municipio de Tecuala y actualmente, 
forma parte, del departamento de 
finanzas, de Gobierno del Estado de 
Nayarit.
   *****EN NAYARIT, 10 PARTIDOS 
POLIT ICOS ESPERAN LAS 
ELECCIONES LOCALES DE 2017. 
Para las elecciones locales de 2017 
en Nayarit, 9 partidos nacionales y uno 
local (PRS), nombrarán candidatos a: 
Gobernador del Estado, 30 diputados 
locales, 20 presidentes municipales y 
197 regidores. Se espera una elección 
muy interesante y esto se marcará 
desde el inicio de los trabajos, del 
Instituto Estatal Electoral de Nayarit 
(IEEN). La otra “sacudida” del Instituto 
Estatal Electoral de Nayarit (IEEN), se 
sentirá, cuando sea reformada la Ley 
Estatal Electoral de Nayarit, partiendo 
de la idea, de que, de los diez partidos 
políticos con registro para participar, 
solamente 5, tienen presencia en la 
H. XXXI Legislatura del Congreso 
Local de Nayarit. Los otros 5; PRS 
(local), PES, MC, PANAL y MORENA 
(nacional), no tienen representación 
en la Cámara de Diputados de Nayarit.
   *****LA SECRETARIA DE LA FUNCION 
PÚBLICA (SFP), DEBE OPERAR EN 
EL TERRITORIO NACIONAL. Los malos 
gobernantes, deben ser turnados a la 
Secretaría de la Función Pública (SFP), 
por su falta de atención y servicio al 
pueblo. Un ejemplo lo tenemos, en el 
pasado reciente juego de fut-bol, en el 
estadio Jalisco de Guadalajara, entre 
Atlas contra América (el sábado 16 de 
enero). Varios nayaritas se quejaron, 
de haber sido extorsionados por la 
Policía Federal de Caminos y Puertos 
(PFP), con el argumento de exceso 
de velocidad.
   ******AVELINO RAMOS PARRA, 
QUE ASPIRARA A GOBERNADOR 
POR EL PRS (PARTIDO DE LA 
REVOLUCION SOCIALISTA). Muy 
animado anda, el Dirigente Campesino 
de Santiago Ixcuintla, Nayarit, Avelino 
Ramos Parra, en ser aspirante a 
Gobernador del Estado, por el Partido 
de la Revolución Socialista (PRS). Se 
esperan reuniones muy pronto entre 
Avelino Ramos Parra y los dirigentes 

del PRS.
   *****EL DIPUTADO LOCAL, MARTIN 
GONZALEZ COSIO, CON VISITAS 
PERMANENTES AL XVIII DISTRITO 
ELECTORAL DE NAYARIT. Sin 
abandonar sus sentimientos y su origen 
campesino, el Diputado de la H.XXXI 
Legislatura del Congreso Local de 
Nayarit, Martín González Cosío, sigue 
visitando los pueblos marginados de los 
municipios de Acaponeta y Huajicori, 
así como la zona urbana de los mismos. 
El Diputado Martín González Cosío, 
está aprovechando muy bien el receso 
legislativo, para darle seguimientos y 
conocer de cerca, el alcance de los 
trabajos de gestoría social realizados, 
otra de sus inquietudes, es conocer 
el porcentaje de crecimiento logrado 
en salud; detectar los obstáculos, que 
detienen y atrasan la obra pública y 
social.
   *****¿SERAN RESULTADO DE 
LA AUDITORIA SUPERIOR DE LA 
FEDERACION (ASF)?. La detención de 
ex-Tesoreros Municipales de Nayarit, 
serán auspiciadas por la Auditoría 
Superior de la Federación, órgano 
de fiscalización de la Cámara de 
Diputados, del Congreso de la Unión. 
Si así fuera, seguirá la persecución 
de ex-funcionarios públicos, que no 
tuvieron cuidado en la aplicación de 
recursos, del orden federal (dinero 
del presupuesto federal) y que ahora, 
aparece como malversado. Para que 
mejor se entienda; la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF).- es el órgano 
Técnico de la Cámara de Diputados, 
que fiscaliza y elabora el Informe de 
Revisión de la Cuenta Pública, que se 
presenta al Poder Legislativo.
   *****MONICA SALDAÑA TAPIA, 
SINDICO MUNICIPAL DE BAHIA 
DE BANDERAS, NAYARIT. Y bueno, 
un afectuoso saludo, para la Sindico 
Municipal, de Bahía de Banderas, 
Nayarit. Mónica Saldaña Tapia, originaria 
de San José del Valle, Nayarit. Municipio 
de Bahía de Banderas; paisana de 
nuestro compañero y amigo, Fidencio 
Hernández Ruiz.
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Ixtlán del Río

Hay que atender a los 
trabajadores y empresas 

afiliadas: Enrique Hernández

RAMON MACHUCA, “PIPIOLO”, SIGUE EN EL PRD, MANTIENE SU EJE TACTICO

La políticas 
no es un 

Hooby exige 
compromiso 
con la gente

Elsa Nayeli derrocha pasión política

15

Por Jolumeca
Ixtlan del Río, Nayarit.- El dinámico  
líder  municipal de la CTM, Enrique 
Hernández, encabeza la nueva era 
del sindicalismo en la zona sur del 
estado,  respaldado fuertemente por 
los trabajadores y organismos afiliados  
abriendo sin distingo las puertas a 
obreros y grupos  sociales sea cual 
quiera su condición política está 
dispuesto a atender sus necesidades.  
En este ámbito Enrique Hernández, 
asegura que algo va a suceder,  un 
jalón histórico que le va a dar al 
sindicalismo en este municipio, los 
párrafos necesarios y  que le faltan 
para el   avance, sindical, político 

y social en la región sur del estado 
y sostiene que trabajará con una 
política de puertas abiertas para 
apoyar a todos los trabajadores y 
empresas que se quieran afiliar a 
la CTM.
En otro orden de ideas Enrique 
Hernández, comentó que cuando 
hay necesidades prioritarias,  hay 
que tomar decisiones acertadas que 
favorezca a los que menos tienen 
ya que en los últimos tiempos se ha 
incrementado el número de familias 
en pobreza extrema, analizando 
políticas en materia de juventud de 
manera coordinada con los principios 
de la CTM.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Vecinos de este gran municipio 
comentan que la diputada 
Local Elsa Nayali Pardo 
Rivera,  derrocha gran pasión 
política adaptándose a la 
perfección a su nueva vida 
de casada, sigue viajando 
a menudo por toda esta 
cabecera municipal y por 
toda la zona rural llevando 
apoyos, generando sonrisas 
en los ciudadanos siendo su 
prioridad ayudar a los más 
necesitados.
Elsa Nayeli Pardo Rivera, 
sorprendió a todos con su 
radical cambio de Look Político, 
se ve más  humana, humilde, 
comprensiva  consolidando 
una gran ola de amor por 

parte de los ciudadanos por 
su original política de servir 
a su estado a su pueblo, 
su gente, estableciendo los 
mecanismos necesarios que 
le permitan al PAN,  velar por 
la estabilidad de las familias 
locales.  
Y es que Elsa Nayeli, lucha 
férreamente por los beneficios 
sociales invirtiendo tiempo 
y esfuerzo para propiciar 
mejores condiciones de vida 
de todos y de que haya 
siempre buen clima en el 
seno familiar de manera 
responsable, cabe señalar 
que Elsa, ha demostrado 
enorme  calidad política y 
una ambición desmedida 
por apoyar a los que menos 
tienen en este municipio. Por Jorge Mendivil “Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Ex 
seguidores de la política 
Marisol Sánchez, manifestaron 
al que esto escribe que la 
política no debe ser tomada 
como un Hobby en el que 
se prueba suerte, la política 
exige compromiso con la 
gente, exige  continuidad y 
de manera especial exige no 
renegar de la ideología y de 
los valores, hay que defender 
las ideologías y la militancia. 
Marisol Sánchez, dicen ha 
saltado del PRD, MORENA y 
MC. Sin  proponer propuestas 
equilibradas y sin  trayectoria 
política personal. Carece de 
gestión y empuje juvenil ante el 
planteo social reiterado de que 
se necesita una renovación 
para evitar el arribismo político, 
pero además de renovación 
se necesita una trayectoria 
partidista  enriquecida con 
mayor responsabilidad. 
Por último opinaron que 
Marisol Sánchez, no ha sido 
un modelo de presentación 
ciudadana con proximidad 
a los servicios públicos 
con muestras de una mejor 
opción de gobierno  con 
coherencia, compromiso y 
trayectoria, rematando que  
que la falta de trabajo en 
equipo partidista es necesaria  
de una izquierda que parece 
que no está cansada de 
gobiernos insensibles. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit, el 
ex promotor social Ramón 
Machuca, reconoció que 
políticos de izquierda 
se  han  p ros t i t u i do 
políticamente quienes sin 
existir coalición  se van a 
apoyar a candidatos de 
otros partidos y reconoció 
también que los mejores 
tiempos políticos de estos 
personajes pasaron a mejor 
vida sin dejar  de reconocer 
que esta mercenaria actitud 
afecta las posibilidades de 

la izquierda. 
Presuntamente Ramón 
Machuca, el  famoso 
“Pipiolo”,  había tomado 
la decisión de irse del 
PRD,  decepcionado de 
ciertos procesos internos, 
sin embargo lo negó todo 
y dijo estar  a gusto, listo 
y dispuesto para trabajar 
en la próxima contienda 
electoral  en la que 
probablemente vayamos en 
coalición  con el blanquiazul 
y abrió un breve receso 
en la conversación para 

contestar su celular.  
Cabe hacer mención 
que Ramón Machuca, 
ha recibido invitación por 
corrientes políticas para 
que participe en su apoyo, 
pero todo indica que dichas 
conversaciones no han 
tenido éxito o no se ha 
resuelto nada  mientras  
Ramón Machuca, sigue con 
sus habituales actividades 
respetando su eje táctico 
dentro del PRD, confiado 
en que todo se resolverá 
satisfactoriamente.
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El programa “DIF en tu comunidad” llevo beneficios al Recodo

Serios problemas ocasionan los vecinos 
que sacan su basura por la noche

de solución de las mismas. La 
Señora Silvia Morelia, visitó 
a enfermos y personas de 
muy bajos recursos tomando 

nota de sus necesidades y 
comprometiéndose a resolver 
los que estén al alcance de su 
dependencia. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- Una serie de 
inconvenientes, de un problema 
que es añejo, pero que se 
ha venido incrementando en 
los últimos tiempos, vienen 
provocando algunos ciudadanos 
que, con poca conciencia, 
sacan a las esquinas la basura 
durante la noche, o bien, horas 
antes de la llegada del carro 
recolector, ocasionando con 
ello el incremento de la fauna 
nociva como ratas, cucarachas 
y otras alimañas, además 
de los perros callejeros que 
riegan todo los desperdicios 
dejando las bocacalles de 
muchos cruceros en pésimo 
estado, y muy mal parada a 
la salud y a la imagen urbana.
Recientemente, en algunas 
calles de las colonias al 
poniente de la ciudad, personas 
con muy malas intenciones se 
dieron a la tarea, amparados 
por la oscuridad de la noche, 
de regar todas las bolsas 

de basura que hallaron en 
las esquinas y que aquellos 
inconscientes vecinos había 
sacado a deshoras; las cuales 

desgraciadamente no eran 
pocas y dejaron convertidas 
varias vialidades en auténticos 
muladares que mucho hicieron 

enojar a los vecinos respetuosos 
del horario de los camiones 
recolectores.
Encarecidamente se le solicita 

16

a todos los habitantes del 
municipio, a que saquen los 
desperdicios de sus viviendas 
al toque del campanero, ya que 
de no hacerlo y se les halle 
violando los horarios del carro 
recolector, serán sancionados 
con penas administrativas.
Recordemos todos que la vía 
pública es nuestra casa común, 
y la limpieza de la misma es 
cosa de todos. Una ciudad 
limpia beneficia la calidad de 
vida de todos sus habitantes, 
impide que las alcantarillas 
se taponen con basura y el 
malsano crecimiento de la 
fauna nociva; hagamos nuestro 
el dicho que dice: “No es más 
limpia la ciudad que más limpia, 
sino la que menos ensucia”. 
(DCSM)

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- De nueva 
cuenta el programa “El DIF en 
Tu Comunidad”, que arriba a 
las distintas poblaciones del 
municipio con el personal de esa 
dependencia de acción y apoyo 
social, y que preside la Sra. 
Silvia Morelia Vaca de Aguiar, 
llegó a la cercana comunidad 
de El Recodo; como ha hecho 
en otras muchas localidades 
del municipio, lo hicieron 
con diferentes apoyos que el 
Sistema DIF brinda, como son 
consultas médicas y dentales, 
chequeos médicos generales, 
asesoría jurídica, orientación 
sobre adicciones, afiliación al 
INAPAM y trámite de tarjeta, 

diligencias del registro civil y 
corte de cabello, entre otros 
apoyos como la distribución 
de despensas o donación de 
ropa, cobertores, colchonetas, 
atados de láminas, juguetes, 
dulces, etc., por lo que fueron 
grata y amablemente recibidos 
por los pobladores de esa 

comunidad.
Como siempre, el equipo del DIF 
llevó también entretenimiento 
y actividades lúdicas, como 
son una serie de ejercicios 
y activación física, además 
de ratos agradables y de 
convivencia jugando a la 
lotería, haciendo manualidades 
y donde a los ganadores se 
les entregan premios. Los 
niños por su parte, quebraron 
piñatas y fueron participes de 
juegos y distractores que les 
alegraron el momento.
De esta manera se cumplió 
con otra comunidad visitada, 
donde además de los apoyos, 
la ciudadanía convive con 
sus autoridades y tienen 
la oportunidad de platicar 
sobre la problemática de la 
comunidad y las alternativas 
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- Como se informó 
en el pasado mes de diciembre, la 
Dirección de Salud Municipal a cargo 
del Lic. Guillermo Antonio Guzmán 
Jiménez, siguiendo las instrucciones 
del presidente municipal Malaquías 
Aguiar Flores y continuando con la 

labor que desde el principio de su 
administración se ha abocado de 
exigir a los comercios que se dedican 
a expender y manejar alimentos a 
cumplir con las reglas de sanitarias 
correspondientes; ya en este mes de 
enero se dio continuidad a la visita que 
se hizo a las carretas que venden los 
tradicionales tacos de puerco echado 
en distintos puntos de la ciudad, para 
verificar que se hubieren atendido 
los señalamientos y se hicieran las 
correcciones a los negocios que no 
cumplían con lo establecido por la 
regulación sanitaria.
En ese sentido, el titular de salud 
en el XL Ayuntamiento, visitó los 
días jueves y viernes pasados, 13 
carretas, encontrando que, en términos 
generales, la gran mayoría había 
atendido las recomendaciones hechas 
en la primera verificación y que nueve 
de ellas ya tienen en su poder la tarjeta 
de salud, que la misma dependencia, 
en coordinación con las autoridades 
sanitarias del estado asentadas en 
el municipio, extienden a quienes se 
hacen los análisis clínicos necesarios 
para vender y manejar alimentos 
preparados. Asimismo cinco de esos 
puestos semifijos hacen el sacrificio 
de los porcinos en las instalaciones 
del rastro municipal y, dice el Lic. 

Guzmán Jiménez, “desgraciadamente 
hemos encontrado cierta reticencia en 
algunos de los propietarios de estos 
comercios, pero seguiremos insistiendo 
hasta lograr que todos cumplan con 
este importante requisito”.
Comenta que cuatro de estos puestos de 
alimentos, cumplen satisfactoriamente 
con todas las exigencias sanitarias, 
por lo que se les ha expedido su 
certificado de salud y se les reconoce 
su compromiso y comprensión de que 
se trata de una labor conjunta que 
beneficia a los cientos de consumidores 
que pueden tener la certeza de ir a 
comer a un lugar limpio, apropiado 
y que cumple con las condiciones 
sanitarias adecuadas, además, de 
que un negocio sano siempre será el 
preferido por la clientela; ellos son: José 
Alberto Rentería Hernández “Betillo”, 
ubicado en Roberto M. González e 
Hidalgo; Alfredo Solís Hernández, en 
la esquina de Allende y Querétaro; 
Salvador Ortega Rendón, que se ubica 
en Allende y México, así como José 
de Jesús Díaz Vázquez en el cruce 
de Juárez y México.
A los que no han cumplido y tienen 
todavía algunos puntos que modificar, 
se les ha dado un plazo de cinco 
días para subsanar esas anomalías. 
(DCSM)
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Ayuntamiento de Acaponeta festejó 
a las enfermeras del municipio

Revisan taquerías de carne de puerco en Acaponeta 
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- Con motivo de 
la celebración del día de  la 
enfermeras, que si bien se celebra 
el 6 de enero, por diferentes 
razones no pudo ser festejado 
sino hasta el pasado sábado, 
cuando el alcalde Malaquías 
Aguiar Flores, acompañado de 
su esposa la Sra. Silvia Morelia 
Vaca de Aguiar, presidenta del 
DIF Municipal; a través de la 
coordinación de educación, 
eventos cívicos y recreación 
a cargo del Prof. José Inés 
Guillén Mayorquín, organizaron 
un desayuno donde rindieron 
homenaje a las enfermeras y 
enfermeros de los nosocomios 
del IMSS, Centro de Salud e 
ISSSTE y al cual acudieron buena 
parte del personal de enfermería 
esos centros sanitarios.
Presentes y participando en 
este homenaje a los enfermeros 
y enfermeras de Acaponeta, 
estuvieron los regidores Eunice 
Elizabeth Cabrales López, Socorro 

Villa Flores, Manuel Salcedo 
Osuna, Raudel Mitre Ayala y 
Rigoberto Villa Hernández, así 
como el Secretario de Gobierno 
C. Gerónimo Cosío Orozco y 
el Director de Salud Municipal 
Lic. Guillermo Antonio Guzmán 
Jiménez.
Correspondió al profesor J. Inés 
Guillen Mayorquín, expresar 
que este sector laboral es parte 
fundamental en cada una de 
las poblaciones para que sus 
habitantes tengan una mejor 
calidad de vida, por ello el 
gobierno municipal  de Acaponeta 
reconoce en cada uno de ellos 

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO OLVIDES INSCRIBIR 
A TU PERRO PARA EL 
CURSO DE OBEDIENCIA 

Informes 

311 146 83 49

INICIA 
PROXIMO 

CURSO  COSTO 

$2900 
TOTAL, 
50% AL 
INICIO Y 
50% AL 
FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 

municipal hacer equipo con la 
ciudadanía, haciendo cada uno 
desde su trinchera lo que le 
corresponde realizar y manifestó: 
“Ustedes están con nosotros en 
los momentos difíciles cuando 
hay un enfermo o alguien pasa 
por una situación de gravedad, 
pero también en los momentos 
más felices como en nacimiento 
de nuestros hijos” y concluyó: 
“Malaquías Aguiar nos ha instruido 
a continuar con el compromiso 
y apoyo a su labor, le preocupa 
y se ocupa del tema”.
Antes de concluir el convivio, se 
agradeció la presencia de la Dra. 
Alicia Amézquita Alvarado, del 
hospital de salud de Acaponeta y 
se agradeció la colaboración de las 
representantes de enfermeras de 
los distintos centros hospitalarios 
de la ciudad, entre ellas las 
enfermeras Agripina González 
Rivera y Dora Cecilia de la 
Torre, ambas del IMSS; Aída 
Inda Gómez, del Centro de 
Salud, María Enriqueta Muro 
Hernández, de la coordinación de 
salud en el municipio; posterior 
a eso hubo una rifa de regalos 
que otorgaron los regidores y 
al final, con la presencia de las 
autoridades se tomaron la foto 
del recuerdo. (DCSM).

su labor de servicio con mayor 
sentido de profesión  a los 
derechohabientes en cada uno 
de los centros de salud. 
En su mensaje el mandatario de 
Acaponeta; manifestó y reconoció 
la labor, profesionalismo, entrega 
y dedicación que realizan en 
beneficio de los habitantes en 
el municipio y los enfermos. 
Entre otras cosas les expresó 
que su profesión es una muestra 
de humanismo, comprensión, 
paciencia y de atención a los que 
tienen la necesidad de acudir 
a un centro de salud; en este 
sentido se comprometió a seguir 

apoyando las acciones sanitarias 
en busca de mejores horizontes 
para que sigan  brindando un 
servicio de calidad y humano. 
El edil acaponetense, les 
agradeció diciendo: “Gracias 
a Ustedes se salvan miles de 
vidas en los quirófanos y en 
las salas de urgencia, es por su 
trabajo responsable y humano 
que los pacientes hospitalizados 
reciben la atención necesaria para 
recuperarse y salir adelante” y 
reiteró: “los acaponetenses nos 
sentimos orgullosos y agradecidos 
con nuestros profesionales de la 
enfermería, están a la altura de 
los mejores del mundo” y finalizó 
expresando: “Tengan la certeza 
de que gobierno municipal que 
me honro en presidir, que mi 
esposa Silvia Morelia, desde las 
instancias del DIF, valoramos 
y apoyamos la noble labor que 
realizan.”
Por su parte el Lic. Guillermo 
Guzmán Jiménez, expresó que 
es instrucción del presidente 
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El Ingeniero Amado Rubio Castañeda, 
presidente del grupo Tepic por 
Siempre, ofreció este sábado otro 

desayuno a los medios de comunicación 
en su oficina del Taller industrial La 
Garantía. Firme con su aspiración para 
alcalde capitalino, Amado se compromete 
a combatir la corrupción dentro y fuera 
del gobierno que encabece; enemigo de 
la improvisación, asegura ya tener un 
programa de trabajo para prestar servicios 
de calidad y oportunidades reales para 
los empresarios que quieren jugársela 
por nuestra capital con la creación de 
empleos; asimismo se pronunció en 
contra de los gobernantes que desvían 
recursos del erario para escalar puestos 
públicos, señalando también a los 
partidos que se han prestado al juego 
de las negociaciones en lo oscurito, 
vendiendo candidaturas y candidatos 
que ganan en las urnas pero que pierden 
frente al dulce encanto del dinero. Dejó 
muy en claro que va por Tepic como 
abanderado de la sociedad civil, vía 
que viene dando mejores resultados a 
quien la escoge…
 La Federación Agronómica de Nayarit 
celebró este mismo día, reunión importante 
con el titular de FIRA, Raúl Rosales Rosas, 
el cual dio a conocer a representantes 
de los municipios de Tepic, Rosamorada, 
Acaponeta, Xalisco, Santa María del Oro, 
San Blas, Santiago Ixcuintla, El Nayar, 
Compostela y La Yesca, las normas y las 
reglas de operación para bajar los recursos 
que ellos necesitan en el propósito de 
darle crecimiento y desarrollo al sistema 
producto de que se trate. El Doctor 
en Educación e Ingeniero Agrónomo 
Manuel Rivera Taizán, presidente de 
la precitada Federación Agronómica, 
anuncia que dicha organización pretende 
capitalizarse para ser ella directamente 
quien distribuya los recursos entre los 
campesinos… Por cierto, hace falta que 
los dos tocayos, Manuel Rocha Piedra 
y Manuel Humberto Cota Jiménez, el 
primero dirigente estatal de la CNC y 
el segundo líder nacional, senador y 
aspirante al cargo de gobernador de 
Nayarit, se pongan de acuerdo en sus 
declaraciones a la Prensa. 
Cota asegura que no hay problemas 
en el campo con las heladas y Rocha 
lo desmiente; la verdad es que la 
actuación de Manuel en los hechos, 
ha sido muy lamentable; cuando se le 
necesitó en las pasadas lluvias atípicas, 
ni siquiera fue para mojarse los pies 
aunque sea, simplemente los ignoró, no 
quiso saber nada de nada el flamante 
capitán del viejo priismo. Así andan las 
cosas en el PRI, donde no se ponen 
de acuerdo con la persona que los 
habrá de representar como candidato 
a gobernador; mientras tanto resulta 
imposible atender las recomendaciones 
del encargado del Instituto Estatal 
Electoral, Celso Valderrama Rosales, 
en el sentido de apagar las calenturas; 

son como las llamadas a misa, va el 
que quiere; por eso ni Cota, ni Raúl ni 
Margarita tienen intenciones de frenar 
la caída libre que llevan; tampoco Layin, 
Polo y Tony; todos van convencidos a 
una carrera donde triunfará uno solo: el 
o la que saque más votos, dice Agustín 
Cambero, el hombre rico de Compostela… 
Debo reconocerle al Ingeniero Mario 
Pacheco Ventura, su gran disposición 
de abrir las oficinas de la Secretaría 
de Administración y Finanzas, a la 
sociedad en su conjunto; acertadísima 
la designación hecha por el gobernador 
Roberto Sandoval en sustitución del 
perfumadito Gerardo Siller Cárdenas. 
Desde que llegué en 1972 a Tepic en 
plan de estudios y luego en 1976 como 
periodista cultural en Diario del Pacífico, 
ningún Secretario de Finanzas hasta 
Mario Pacheco, me había recibido en 
sus confortables oficinas. Casi el mismo 
día de su designación, Mario me estaba 
atendiendo con amabilidad, cortesía y 
espíritu de servicio, característica de 
las personas que nacieron en el seno 
de una buena familia; donde quiera que 
Mario ha estado, le rinde cuentas claras y 
positivas  a quien lo sigue impulsando…
 El maestro jubilado Roberto Vásquez 
López, hermano de Erasmo, me comenta 
con entusiasmo y convencimiento, que se 
llevó una buena impresión del Presidente 
Municipal de Huajicori, Nayarit, Sergio 
Rangel Cervantes, a quien abordó la 
semana pasada, aprovechando una 
visita que él y su familia le hicieron  a 
la milagrosa virgen de La Candelaria, 
conocida también como de Los Remedios. 
El profe Roberto observó a un alcalde 
serio, muy responsable con su gente, 
y que desde luego recuerda los errores 
que cometió recientemente como algo 
que ya nunca más se volverán a repetir. 
Vásquez López, a pesar de la diabetes 
que lo atenaza, al ver la humildad con 
que Sergio se conduce, se compromete 
a buscar la forma de llevarle proyectos 
productivos al municipio de Huajicori, 
sin ningún interés de su parte, solo por 
ayudar… 
Me comenta Lupe Anzaldo, el candidato 
de los pollos,  que ahora sí comparece 
Manuel Espino Barrientos, dirigente 
nacional del movimiento político Ruta 
Cinco, el cual no pudo venir a la comida 
conferencia que se desarrolló en conocido 
restaurant, a finales del año pasado. 
Hoy 25 de enero, en punto de las tres 
de la tarde, Espino comparte el pan y 
la sal con los chicos de la prensa, en 
un salón de eventos de ese Motel de La 
Loma que dirigió por muchísimos años 
mi extinto gran amigo Mario Sánchez 
Martínez…  
PALESTRAZO: no le daban mucho 
tiempo a Orlando Jiménez Nieves, al 
frente del cajón de los centavos de la 
Fiscalía, pero jefe Veytia fue convencido 
con resultados que saltan a la vista; 
Prensa llena, corazón contento.  

Palestra 
Por Gilberto Cervantes Rivera, poeta de Cucharas

•A más de siete décadas, 
el Seguro Social se ha 

consolidado como la Institución 
más importante de México y 

América Latina

•En Nayarit atiende a más del 
50 por ciento de la población 

a través de 22 unidades de 
medicina familiar, 79 unidades 
médicas rurales y 6 hospitales

En el marco de celebración del 
73 Aniversario del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 

(IMSS) en México, la delegación 
estatal en Nayarit, organizó una 
ceremonia en la que se hizo  una 
remembranza de las acciones y 
logros que han dejado huella en 
los mexicanos a lo largo de más 
de siete décadas de su fundación. 
Se recordó que fue un 13 de enero 
de 1943, la fecha en que nació el 
Instituto Mexicano del Seguro Social, 
bajo el Gobierno del Presidente de la 
República, Manuel Ávila Camacho, 
con integración en sus órganos de 
gobierno de forma tripartita: con  
representantes de los trabajadores, 
de los patrones y del gobierno 
federal, todo ello en respuesta a las 
demandas de la clase trabajadora 
de nuestro país. 
Al presidir este importante evento, 
la delegada estatal del IMSS, Dora 
Cecilia Espinosa González destacó 
que “a 73 años, el Seguro Social se ha 
consolidado como la Institución más 
grande de Latinoamérica. Además de 
ser el pilar de seguridad social del 
país, esto gracias al trabajo conjunto 
de personal médico, enfermeras y 
enfermeros, así como el personal 
administrativo que día a día brinda 

atención de calidad y calidez a todos 
los derechohabientes”. 
En su mensaje, la delegada estatal, 
Dora Cecilia Espinosa González, 
estableció su compromiso fiel 
para seguir el camino  de “otorgar 
salud integral para todos nuestros 
derechohabientes, y seguiremos 
trabajando en cada rincón de 
nuestro estado, para mantener vivo 
y presente este compromiso básico 
de la política social”. 
En Nayarit, el IMSS atiende a más 
del 50 por ciento de la población 
del estado a través de 22 unidades 
médicas familiares y 5 hospitales 
en el régimen ordinario. Por otra 
parte en el Programa IMSS Prospera 
se otorga atención a la población 
más vulnerable de la entidad en 
79 unidades médicas rurales y un 
hospital rural de segundo nivel.
Al término del evento, la delegada 
estatal acompañada del Secretario 
General del SNTSS Sección XXIV, 
Raúl Gutiérrez Verduzco y de 
integrantes del cuerpo de Gobierno 
delegacional realizaron la entrega 
de seis vehículos tipo urvan, que 
permitirán fortalecer las acciones que 
realiza la delegación en beneficio de 
los derechohabientes y trabajadores 
del Instituto. 
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ecualaT
Pedro Bernal/ Gente y Poder 
TECUALA.- Las plagas en los 
campos de cultivo son el pan 
de cada dia y un problema 
grande en los productores 
del sorgo de Tecuala y otras 
siembras más, que este año 
se sembrarán alrededor de 
39,600 hectáreas de sorgo en  
los campos pertenecientes a 
esta cabecera municipal y todos 

sus ejidos, pero  las diferentes 
plagas en los últimos años han 
dado al traste con el rendimiento 
del sorgo para quien lo siembra, 
esto porque el pulgón amarillo, el 
gusano cogollero y otras plagas 
son los causantes y dolores 
de cabeza en los campesinos 
nayaritas, en particular a los de 
este municipio.
En  entrevista con   el presidente 
del comisariado ejidal de Tecuala, 
Oscar Díaz Herrera, esto nos 
comentó; mira Pedro: “ESTAMOS 
RECIBIENDO, apoyo de larvas 
de agricultores hermanos del 
vecino estado de Sinaloa, del 
ejido de Apoderado municipio 
del Rosario,   para atacar las 
plagas en el campo tecualense 
y así minimizar el daño de 
las plagas, el apoyo ha sido 
en tres ocasiones  de 500 
bolsas cada entrega y ya van 
3 entregas que en su totalidad  
da 1500 paquetes de larva 
de CRISOSPA, equivalente 
para 500 hectáreas en 
tres aplicaciones, o si son 
hectáreas nuevas, serian para 
1,500 hectáreas de cultivo.

Un paquete contiene 5,000 
huevecillos por hectárea,  misma  
que ya se está repartiendo entre 
los productores del sorgo, entre 
24 y 48 horas nacen estas larvas, 
hasta llegar a su estado adulto 
y ya empieza a volar para hacer 
su función, reconocemos que 
este plaguicida por el momento 
ya no nos van  a traer, porque 
está parada  momentáneamente  

su venta,  al parecer no está 
registrado por Sagarpa, que es 
la responsable y por eso está 
detenido este producto, no es 
toxico nadie se ha intoxicado 
con esto, pero ya vez ve la 
competencia pues no le conviene, 
y es que sus productos que 
ellos ofrecen se les detenido 
su venta, y ademas   pues son 
normas que tiene Hacienda y 
Sagarpa, porque  aquí se le está 
pidiendo 40 pesos por bolsa al 
productor de sorgo,  eso nos 
están pidiendo los encargados 

del laboratorio y ellos nos lo 
hacen llegar aquí a domicilio.
Por eso a quien le interese 
y crea en esto aquí estamos 
esperándolos, en relación a 
los apoyos que hemos recibido 
de parte del gobierno estatal 
y municipal te digo que según 
se están haciendo llegar un 
plaguicida con un costo del 
50% de su valor, pero no dan 
abasto con lo que se necesita y 
ademas eso lo está manejando 
directamente el Ayuntamiento 
municipal con los productores 
de sorgo, y nadie se nos ha 
acercado a apoyarnos ni el 
dirigente estatal de la CNC JUAN 
MANUEL ROCHA PIEDRA, ni 
en cuenta, yo voy a pedirle por 
medio de tu  periódico informativo 
estatal,  QUE INVITO en lo  
personal y como presidente de 
este núcleo ejidal  al senador de 
la republica  Manuel Humberto 
Cota Jiménez y líder de la CNC 
NACIONAL, que voltee los ojos 
a Nayarit, en especial  con los 
productores de sorgo de  Tecuala 
y al ejido de Tecuala que nos 
está saliendo los costos de 
producción en los cultivos de 
sorgo  muy por encima de las 
perspectivas que tiene Sagarpa, 
es que al parecer serán 39 mil 
hectáreas para este año de 
sorgo, es un dato estimado 
que me dio Sagarpa para que 
nos eche la mano sobre la 
comercialización del sorgo, 
porque todo esto se deja para 
el último y ya están algunas 
tierras con grano lechoso, ya 
entonces ya es necesario estar 
volteando para los precios de 
comercialización GRACIAS”.    

Se sembrarán en Tecuala 
39, 600 hectáreas de sorgo, 

dato de Sagarpa: Oscar Díaz
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MAZATLÁN.- La novena 
corona está muy cerca, 
pero todavía no se puede 
cantar victoria.
Con otro soberbio pitcheo 
del staff y producida de Paúl 
León, Venados de casa se 
puso a un juego de lograr el 
campeonato, al vencer 2-0 
a los Águilas de Mexicali.
Hoy, a las 20:00 horas, 
los Venados, con Amílcar 
Gaxiola, buscará conquistar 
su noveno campeonato y el 
primero desde la temporada 
2008-2009. Por Mexicali 
tirará su mejor hombre: 
Javier Solano.
Fue otro juego tenso, de 
mucha presión, poco bate, 
pero muchas emociones.
Walter Silva abrió por los de 
casa y tiró cuatro rondas en 
blanco. Una línea de Walter 
Ibarra impactó la mano 
derecho del lanzador y al 
final, eso lo sacó del partido.
Vinieron al relevo, el ganador, 
Alfonso Sánchez, Yovani 
López, Roberto Espinoza, 
Jesús Barraza, Sergio 
Valenzuela y Steven Hensley, 
quienes mantuvieron la 
blanqueada, la segunda en 
días consecutivos.
El perdedor, Marco Duarte, 
a como podía, mantenía en 
cero a los Venados, pero 
en la quinta le hicieron la 
primera.
Erick Rodríguez recibió base 
y León fintó para tocar, pero 
alargó el bate y conectó 
sencillo entre tercera y short.
Jeremías Pineda los avanzó 
con toque ya ante Manuel 
Chávez.

Justin Greene fue caminado 
intencionalmente y Esteban 
Quiroz elevó al derecho, 
para que Rodríguez llegara 
barrido al plato con la de la 
quiniela.
En la sexta anotaron otra, 
cuando Carlos Muñoz recibió 
su segunda base de la noche 
y Olmo Rosario vino con un 
sencillo al centro.
Tras ponche a Rodríguez, 
León bañó al jardinero central 
con un tablazo que, de un 
bote, se fue del otro lado, 
para que solamente anotara 
el corredor emergente, José 
Figueroa.

Águilas 0-2 Venados
(Serie 1-3)

EQUIPO   123 456 789 C H E
Mexicali   000000000 0 4 0
Mazatlán  00001100X 2 9 1
G: A. Sánchez P: M. Duarte 
Sv: S. Hensley
Jrs: No hubo

 PARA LUNES
Águilas vs. Venados
Teodoro Mariscal
20:00 horas
J. Solano vs. A. Gaxiola

Venados, a uno de la gloria

DESDE EL CENTRO DEL 

DIAMANTE
Pedro Bernal/ Gente y Poder 
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Del Castillo dice que 
gobierno mexicano 

quiere “destrozarla”

Dólar después de los 20 pesos ¿qué seguirá?

quiere a fuerza destrozar”, dijo la 
actriz en un mensaje a la cadena 
Univisión divulgado este sábado.
Del Castillo fue citada a declarar 
este lunes luego de que el 9 
de enero, un día después de la 
recaptura de Guzmán en su estado 
natal Sinaloa, la revista Rolling 
Stone publicara una entrevista 
del actor Sean Penn en la que 
del Castillo hizo de nexo entre 
ambos.
Días después, medios mexicanos 
divulgaron supuestos mensajes 
de texto en los que Guzmán 
parece flechado por la actriz y 
dialogan sobre la posibilidad de 
hacer una película sobre la vida 
del narcotraficante.
En otro diálogo de la actriz con 
uno de los abogados de Guzmán, 
conversan sobre la posibilidad 
de éste invierta en una empresa 
tequilera de Del Castillo, algo 
que implicaría operaciones con 
recursos de procedencia ilícita.
Una fuente de la Procuraduría 
General de la República (PGR) 
consultada por Reuters remitió a 
recientes entrevistas de Gómez 
donde señala que la institución 
respeta la presunción de inocencia 
de todas las personas que en 
calidad de testigos o indiciados sean 
señalados en alguna investigación.

L a actriz Kate del Castillo, 
envue l ta  en  una  t rama 
t e l e n o v e l e s c a  p o r  l o s 

contactos que supuestamente 
mantuvo con el narcotraficante 
Joaquín el Chapo Guzmán, dijo 
que el gobierno mexicano la quiere 
“destrozar” y por eso no ha hablado 
públicamente del asunto.
La procuradora general de México, 
Arely Gómez, dijo la semana pasada 
que existe una averiguación abierta 
contra la actriz por presuntas 
operaciones de procedencia ilícita 
y lavado de dinero, y que del 
Castillo fue citada a declarar.
“No tengo por qué dar explicaciones 
a la prensa. Que si no hablo es 
porque mis abogados así me lo 
aconsejan ya que el gobierno me 

que lo han estado afectando: 
sobreoferta, una caída en la 
demanda mundial y China que 
sigue sorprendiendo”, dijo 
en entrevista el director para 
América Latina de Moody’s 
Analytics, Alfredo Coutiño.
Agregó que luego de tocar la 
barrera de los 20 pesos, el 
tipo de cambio tendría que 
regresar a niveles de entre 17 
a 18 pesos por dólar, niveles 
de consistencia del tipo de 
cambio, en los que tendría 
que haber estado desde hace 
años si los bancos centrales 
de los países desarrollados 
como Estados Unidos, Japón y 
la Unión Europea no hubieran 
implementado medidas de 
estímulo monetario que 
inundaron a los mercados 
emergentes de capitales.
La directora de análisis 

económico de Banco Base, 
Gabriela Siller, indicó que 
en el corto plazo se podrán 
ver niveles de 18.85 pesos 
por dólar y no descarta ver 
los 20.15, una barrera clave 
en la que el tipo de cambio 
tendría que regresar a cerca 
de 18.70 unidades.
En el mercado de futuros 
de Chicago, los contratos 
del peso para entrega en 
marzo se negociaron hasta 
en 20.10 pesos por billete 
verde, para cerrar en 18.94.
“Es arriesgado hablar de 
un nivel, sobre todo con 
una volatilidad tan alta. La 
siguiente semana hay datos 
importantes y las reuniones 
de política monetaria de la 
Reserva Federal  y Banco de 
México, tal vez pueda haber 
una menor aversión al riesgo 

si la Fed mantiene un tono 
dovish (que no eleve la tasa 
de interés) ver un regreso en 
el corto plazo, hacia adelante 
es incierto y (los niveles de 20 
pesos) no es de descartar”, 
comentó el economista del 
Grupo Financiero Ve por 
Más,  Isaac Velasco.
Coutiño indicó que para evitar 
mayores “sustos” cambiarios 
el Banco de México podría 
complementar el mecanismo 
de subastas de dólares con 
aumentos en la tasa de interés 
referencial para reducir la 
disminución de reservas 
internacionales.
“Pero esto  t iene sus 
desventajas, va a enfrentar 
resistencias porque mayores 
tasas de interés implican 
mayor costo de la deuda de 
México y puede ocasionar 

desequilibrio fiscal y mayores 
niveles de endeudamiento”.
Los especialistas coincidieron 
en que de ver más caídas 
en los precios del petróleo 
se observará una mayor 
depreciación en el mercado 
cambiario mexicano, pero 
niveles superiores a 20 
pesos solo responderán 
a  e s p e c u l a c i ó n  d e 
inversionistas, en busca de 
mayores ganancias.
Royal Bank of Scotland (RBS) 
recortó en días pasados su 
pronóstico para el precio del 
crudo referencial del Mar del 
Norte, el Brent, a 16 dólares 
el barril para 2016 con un 
soporte clave de 34 dólares.
Hasta noviembre de 2015, los 
ingresos petroleros aportaron 
19.3% a las arcas de la 
Hacienda Pública, si bien 
esta dependencia del petróleo 
ha disminuido en los últimos 
años, la caída en los precios 
del crudo disminuye los 
recursos disponibles para el 
Gobierno y afecta las cuentas 
fiscales del país.

En poco menos de 13 
meses, el peso ha 
perdido 21.36% ante 

el dólar y en el corto plazo la 
divisa estadounidense puede 
llegar hasta los 20 pesos en 
operaciones interbancarias o 
hasta 20.25 pesos al menudeo, 
advirtieron especialistas.
En el periodo de referencia, 
el tipo de cambio al mayoreo 
pasó de 14.7475 pesos por 
billete verde a 18.5696 (una 
pérdida de 4.005 pesos), en 
medio de altos niveles de 
incertidumbre y volatilidad, 
que a decir de analistas 
igualan a los de la crisis 
de 2008-2009, aunque la 
diferencia es que actualmente 
no existen riesgos de una 
recesión.
“Primero el mercado apostaba 
a que no llegaba a 16 pesos, 
llegó, y luego se fue a los 
17 y 18 pesos, ahora está 
cerca de los 19 y los 20 
pesos, son una cuestión 
de tiempo, sobre todo si el 
precio del petróleo sigue 
cayendo ante los factores 

acional

La actriz emitió un breve mensaje sobre el silencio que mantiene por su acercamiento con ‘el 
Chapo’; la también empresaria tiene una audiencia con las autoridades de la PGR este lunes

Analistas indican que es cuestión de tiempo para 
ver nuevos niveles máximos en el tipo de cambio; 

la depreciación será mayor de continuar la caída en 
los precios del petróleo
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El 'Chapo' manifiesta que 
no ha podido dormir

Hallan gigantesco “lente” 
invisible en la Vía Láctea

CIUDAD DE MÉXICO (24/
ENE/2016).- Joaquín el 
"Chapo" Guzmán, quien se 
encuentra preso en el penal del 
Altiplano, en México, manifestó 
que está incomunicado y 
que no puede dormir debido 
a los pases de lista de los 
funcionarios, de acuerdo con 
un documento que divulgó su 
abogado este domingo. 
El texto, facilitado a los medios 
por el abogado José Luis 
González Meza, constata 
la visita del actuario judicial 
Héctor Carlos López Fuentes 
al capo, realizada con el 
objetivo de comprobar si se 
cumple la suspensión de la 
incomunicación ordenada en 
el amparo 63/2016. 
En este documento, fechado 
el pasado 16 de enero, el 
narcotraficante escribe que 
"no ha podido dormir". 
"Me levantan a pasar lista 
en el día cada hora y en la 
noche cada dos horas, y hay 
un perro al lado que ladra 
mucho y también me espanta 
el sueño", asegura Guzmán, 
quien se encuentra en el penal 

desde el pasado 8 de enero, 
cuando fue capturado en Los 
Mochis, Sinaloa. 
Asimismo, el actuario 
escribe, según lo que 
le ha manifestado 
"el Chapo", que 
"desde el día que 
le notificamos lo de 
la extradición no ha 
visto a su abogado, 
y a su familia desde 
días antes de ser 
detenidos". 
D ice que esta 
i n c o m u n i c a c i ó n 
t a m b i é n  v i e n e 
motivada por una 
" i m p o s i b i l i d a d 
material, al no haber 
teléfonos en las 
salas" para hacer 
llamadas. 
Los abogados del 
n a r c o t r a f i c a n t e 
n i e g a n  l o s 
comentarios del 
s e c r e t a r i o  d e 
Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong, 
que indican que se 
guarda un registro 

de la visita al capo de uno 
de los defensores. 
Aseguran que Guzmán no 

ha recibido ninguna visita de 
familiares o abogados desde 
que está recluido. 

acional

El 'Chapo' también 
describe que está 
incomunicado y no ha 
visto a su familia desde 
días antes de ser detenido. 

Desde el día que 
se le notificó lo 

de la extradición 
no ha visto a su 

abogado

En un documento 
cuenta que cada dos 

horas pasan lista y 
hay un perro a su 

lado que ladra mucho

El Presidente de México, 
Enrique Peña Nieto, dijo que 
la Procuraduría General de 
la República está trabajando 
para "acelerar" la extradición 
del narcotraficante al país 
vecino. 
El capo escapó en julio de 
2015 del penal de máxima 
seguridad en el que ahora 
se encuentra encerrado, a 
través de un túnel de 1.5 
kilómetros que partía de la 
ducha de su celda. 
Anteriormente realizó otra 
fuga en 2001 de la prisión 
de Puente Grande, Jalisco 
escondido dentro de un carrito 
de lavandería.

El astrónomo australiano Keith Bannister encontró un ente 
transparente que distorsiona lo que hay detrás de él, y que es del 

tamaño de la órbita de la Tierra alrededor del Sol.

que era un problema viejo y 
que nadie realmente había 
podido resolver”, aseguró el 
astrónomo al medio británico.
La primera vez que se tuvo 
conocimiento de estas 
estructuras fue en los años 
80. Entonces, astrónomos 
observaban a diario una 
galaxia lejana y vieron cómo 
esta tenía un comportamiento 
extraño.

“Se hacía más y menos 
brillante. Y resultó que no 
era aquella galaxia la que 
se comportaba así, sino algo 
que se encontraba en nuestra 
galaxia que actuaba como 
un lente“, contó Bannister 
quien publicó su reciente 
hallazgo esta semana en la 
revista Science.
Si el ente transparente 
identif icado tiene forma 

ovalada debido a la gravedad, 
podría ser la solución a uno 
de los grandes problemas de 
la astronomía que es dónde 
está toda la materia bariónica 
normal del universo.
En la astronomía existen al 
menos dos tipos de materia, 
la materia oscura y la materia 
bariónica normal, “y esto no 
es materia oscura“, aseveró 
Bannister.

Después de observar el 
cielo todas las noches 
con el telescopio 

gigante CSIRO, el astrónomo 
australiano Keith Bannister 
encontró una gigantesca 
estructura invisible que flota 
en la Vía Láctea y sería la 
clave para resolver uno de 
los grandes misterios del 
universo.
Bannister halló un ente 

transparente del tamaño de 
la órbita de la Tierra alrededor 
del Sol, que actúa como un 
lente distorsionando lo que 
se encuentra detrás de él.
Su existencia sólo se había 
insinuado en contadas 
ocasiones y por accidente, 
recuerda BBC Mundo.
“Para empezar, no teníamos 
idea de cómo encontrar 
esta cosa. Solo sabíamos 
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En operativo conjunto…

PGR, Policía Federal, Ejército 
y Policía Nayarit destruyen 

plantíos de marihuana

22

Tepic, Nayarit.-  Mediante la 
unión de tecnología y labor 
de inteligencia, se puso 
en marcha en el municipio 
de Ixtlán del Rio un mega-
operativo, donde se logró la 
destrucción de 20 plantíos.
El operativo conjunto entre 
elementos de la PGR, Policía 
Federal, Ejército y Policía 
Nayarit; logró la destrucción 
de 9 y 11 plantíos durante 
dos días consecutivos, en 
los cuales se realizaron 

acciones como sobrevuelos 
y operativos pie tierra.
E n  r e l a c i ó n  a  l a s 
carac ter ís t i cas  de los 
sembradíos destruidos, cabe 
señalar que las plantas de 
marihuana alcanzaban hasta 
los dos metros de altura, y 
en promedio distribuidas 
entre seis y siete plantas 
por metro cuadrado.
En este operativo conjunto 
participaron 104 elementos 
entre las corporaciones, 

auxiliados por el helicóptero 
“Apache”,  patrul las del 
E jérc i to ,  PGR, Pol ic ía 
Federal y Policía Nayarit.
Al respecto el Fiscal Edgar 
Veyt ia precisó que “se 
seguirá trabajando día a 
día para no permitir que 
los niños y jóvenes sean 
tocados por la delincuencia, 
por el bienestar de las 
familias Nayaritas, como lo 
ha indicado el Gobernador 
Roberto Sandoval”, concluyó. 

* El operativo conjunto, logró la 
destrucción de 9 y 11 plantíos 
durante dos días consecutivos, 
en los cuales se realizaron 
acciones como sobrevuelos y 
operativos pie tierra.

* “Se seguirá trabajando día a día para 
no permitir que los niños y jóvenes 
sean tocados por la delincuencia, por 
el bienestar de las familias Nayaritas, 
como lo ha indicado el Gobernador 
Roberto Sandoval”, detalló Edgar 
Veytia.
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En el 2017 volveremos a 
ganar Santiago Ixcuintla

Sigo firme en mi aspiración 
de ser presidente de 

Santiago: Beni Ramírez

23

* Dijo Pavel Jarero 
ante más de 600 

perredistas que se 
dieron cita en el 
casino Pateur.

secretario del Ayuntamiento, 
donde dijo: “considero que hice 
muchos amigos y esos amigos 
se encuentran aquí presentes, 
muchas gracias”.
Por su parte Pavel Jarero, quien 
es un verdadero maestro de 
oratoria dijo que defendería 
con todo junto con su partido el 
PRD si la campaña emprendida 
por el gobierno del estado 
en contra de ex funcionarios 
municipales, como ya sucedió 
con los ex tesoreros de Tuxpan 
y de Ixtlán, luego que: “no se 
está aplicando el mismo rasero 
al meter a la cárcel a unos 
y dejar tranquilos a otros. El 
gobierno municipal de la capital 
del estado que encabeza el Dr. 
Polo Domínguez, demandó al 
gobierno del anterior presidente 
municipal y nada se ha hecho, 
sin embargo aquí la soga se 
está reventando por lo más 
delgado y eso no se vale. En 
un recuento de las obras que se 
hicieran en su administración dijo 
que la carretera a los Corchos 
tiene dos obras importantes y 
que en temporal de lluvias con 
el crecimiento del río Santiago 
quedaban incomunicadas 
muchas comunidades, cosa 
que ahora ya no sucede, la 
pavimentación de la Avenida 
México aquí en la cabecera 
municipal es otra obra hecha en 

Director de Santiago: José María Castañeda Lunes 25 de Enero de 2016• www.genteypoder.com • No. 1865

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Vuelve a 
enseñar el musculo el ex alcalde 
Pavel Jarero, luego que junto 
con el ex secretario de seguridad 
pública primero y luego secretario 
del ayuntamiento Prof.  Eduardo 
Lugo, además del diputado Eddy 
Omar Trujillo, reunieron a más 
de 600 personas en el salón 
Pateur la mañana de ayer.
Personas identificadas con el 
partido del Sol Azteca procedentes 
de la región de las Haciendas, 
de Estación Yago, de Cañada 
del Tabaco, de Otates, de Pozo 
de Ibarra, entre otros muchos 
municipios, escucharon atentos 
primeramente la intervención de 
Eddy Trujillo, quien manifestó 
su gratitud por la asistencia a 
este movimiento: “que de nueva 
cuenta emprendemos junto a 
Pavel, muchas gracias”. Por 
su parte el profesor Eduardo 
Lugo, dijo sentirse agradecido 
por las muestras de apoyo que 
ha recibido en las comunidades 
que ha visitado y que conoció 
en su gestión primero como 
secretario de seguridad pública 
y de manera posterior como 

mi gobierno, la Casa de la Cultura, 
que ahora tienen convertida en 
bodega, la rehabilitación de la 
planta de agua que se encuentra 
a la entrada de Santiago, el 
boulevard de Villa Hidalgo, 
ustedes saben quién consiguió 
el recurso para su construcción, 
puedo enumerar muchísimas 
obras más sin embargo con 
algunos botones de muestra 
basta.
Quiero decirles que en el poblado 
del Papalote, en breve, vamos 
a volver a entregar zapatos 
escolares porque los niños no 
tienen la culpa de que haya 
un mal gobierno, sin embargo 
esto me place porque nos da la 
oportunidad de volver a ganar 
Santiago, porque la vez pasada 
no ganó la presidencia municipal 
Pavel, y tampoco la ganó el PRD, 
¿saben quién ganó?, ganaron 
ustedes que se encontraban 
hartos del mal gobierno, por eso 
seguro estamos que en el 2017 
volveremos a ganar Santiago 
Ixcuintla, por ahí les encargo 
a Eduardo Lugo, él sí sabe 
gobernar”. Dijo un encendido 
Pavel Jarero Velázquez.

Por José María 
Castañeda

S a n t i a g o  I x c u i n t l a . - 
Entrevistado una vez que 
concluyera la reunión a 
la que convocó el Partido 
Revolucionario Institucional 
en el cortijo Ramírez, ubicado 
a la salida a Tepic, o entrada 
a Santiago según sea el caso, 
el diputado por el onceavo 
distrito electoral Dr. Benigno 
Ramírez Espinosa, sobre el 
tema de la candidatura a 
presidente municipal para 
el 2017 dijo:
“Estoy firme en lo dicho 
Chema, la intención es buscar 
ser el candidato de mi partido 
y de manera posterior entrar 
con todo a la campaña para 
presidente municipal no he 
cambiado de ruta expreso”. 
Por su parte el reportero 
preguntó que si no temía ser 
desplazado por la también 
diputada Aní Porras Bailón,  
quien apoyada en el “Borrego” 
que soltaran al señalar que 
debido a la equidad de género 
la candidatura a presidente 
municipal le correspondía 
a una mujer, y que por lo 
mismo la diputada no ha 
vacilado en señalar a algunos 
periodistas que las obras 
como la reencarpetación 
del boulevard de los arcos 
hacía la UTC y la misma 

rehabilitación de la escuela 
primaria Eduardo Martínez 
Ochoa (EMO), ella la gestionó 
señalando lo anterior sin 
ningún pudor ante un noticiero 
matutino, Beni Ramírez, 
riendo dijo, no estar enterado 
de eso “y vaya añadió que 
me jacto de andar para todos 
lados cuando la ocasión lo 
permite junto al gobernador 
del estado Roberto Sandoval”.
¿Beni, no hay temor de que 
Aní Porras, te vaya a arrebatar 
la candidatura pri ista a 
pres idente munic ipa l?, 
“Ninguno Chema, estoy 
seguro que en las boletas 
de elección del 7 de julio 
del 2017 estará el nombre 
del Dr. Benigno Ramírez 
Espinoza”, dicho lo anterior 
el diputado local presidente 
de la Comisión de Salud en el 
estado se retiró a atender a 
otras personas de su distrito 
que habían acudido a una 
reunión de información y 
capacitación para la familia 
priista, con excepción de 
los seccionales a los que 
de nueva cuenta no se 
les invitó, cuyos ponentes 
fueron el mini-fantasma 
Juan Carlos Ríos Lara, la 
senadora Margarita Flores 
y el presidente del comité 
directivo municipal del PRI, 
Ing. Amado Vargas.
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Por José María Castañeda
Sant iago Ixcuint la . - 
Extraoficialmente ayer 
fuimos enterados por el 
cronista de deportes de la 
XESI Antonio Rodríguez ‘El 
Lobo’, como es conocido 
comúnmente, que la serie 
final de la Liga de Beisbol 
‘Unidos’ se jugará entre 
los equipos Coqueros de 
Tuxpan y la novena de 
Rosamorada.
Esta t repidante f ina l 
deportiva entre los equipos 
Coqueros y Rosa Morada, 
se jugará luego que los 
Coqueros derrotaran en dos 
juegos seguidos al equipo 
de San Blas, mientras que 
los ahijados de Rocha 
Piedra derrotaron por el 
mismo margen, es decir 
en dos seguidos, a los 
Vaqueros de Sayulita, el 
reportero de Vanguardia, 
quien se iniciara en el oficio 
escribiendo precisamente 
deportivas, por esta vez por 
atender asuntos del orden 
familiar no estuvo al tanto 
de los pormenores, por lo 
que debo de reconocer que 
ignoro ambos marcadores, 

así como los nombres de 
los lanzadores ganadores 
y perdedores, desde luego.

S o l a m e n t e  f u i m o s 
informados que tanto los 
managers de los equipos 
Tuxpan y Rosa Morada se 
armaron con pitchers de liga 
del Pacifico de ahí que la 
victoria estaba asegurada 
y aún que tanto San Blas 
como Sayulita contaban 
con lanzadores de primera 
línea, como era el caso 
de Jesús “N” lanzador de 
Obregón Sonora, que aquí 
nos ganara a los Tabaqueros 
por pizarra de 3x0 ante 
Tuxpan no pudo hacer nada, 
asimismo aquel lanzador 
zurdo de Sayulita que 
ponchara a 18 bateadores 
de Tecuala, también al final 
nada pudieron hacer ante 
la artillería de Rosamorada, 
quien con el Nene Lamas 
hicieron agua su pitcheo. 
Ni hablar, las cosas están 
dadas y a partir del próximo 
viernes se enfrentan en 
lo que será la serie final 
Coqueros y Rosamorada… 
ahiquir.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Encontrarnos con el 

viejo ejidatario del ejido de Santiago, Mecho 
García, en las oficinas de recaudación de 
rentas este pasado jueves, nos señalaba 
amargamente del importamadrismo de algunas 
personas que sin recato alguno iban a tirar su 
basura al primer canal que conduce del poblado 
de Santiago al Novillero. Las autoridades 
municipales deben de poner aunque sea unos 
letreros donde se señale que está prohibido 
tirar basura en ese lugar.

Mecho García, añadió que la basura en 
ocasiones llega a obstruir una tercera parte 
de la carretera, sobre todo cuando lo que van 
a tirar son ramas de árboles recién podados, 
y somos nosotros los que transitamos a 
diario por el lugar para dirigirnos a nuestras 
parcelas los que andamos quitando parte de 
las ramas para poder continuar nuestro camino 
a bordo de nuestras 
camionetas, en otras 
administraciones 
e n v i a b a n  u n a 
retroexcavadora 
para re t i rar  la 
basura, dejando 
el paso libre, pero 
en esta ocasión 
no hemos visto 
que haya interés 
por corregir esta 
anomalía poniendo 
siquiera un letrero 
donde se comunique 
a las personas que 

agarraron de tiradero de basura el lugar que 
serán multados quienes utilicen el lugar para 
tirar sus desechos.

Por último Mecho García, mencionó que él al 
transitar a diario por el lugar a observado que 
son personas pudientes económicamente las 
que agarraron de basurero el lugar ya que a 
bordo de sus camionetas o automóviles acuden 
a dejar la basura en el canal, manifestando 
que si tienen un vehículo pues que de una 
buena ves acudan al basurero de Pantano 
Grande a dejar lo que ya no ocupan, luego 
que hasta perros muertos llevan a tirar sin que 
les importe en lo más mínimo que al entrar 
en estado de descomposición los animales, 
además del deprimente espectáculo que se 
ofrece a los que por ahí circulan contaminan 
con sus malos olores el lugar afectando a los 
vecinos del asentamiento humano denominado 
la Quinta.

Director de Santiago: José María Castañeda

Coqueros de Tuxpan y 
Rosamorada a la final del 
Beisbol ‘Nayarit Unidos’

Denuncia Mecho García basurero 
clandestino en el primer canal que 
conduce al poblado del Novillero * Los primeros vencieron a San Blas, y los 

segundos a Sayulilla.
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Santiago tierra de nadie
* Conagua vende la zona federal a las changueras; 
y el Candil derriba una ceiba de más de 100 años, 
mientras el regidor presidente de la comisión de 

ecología duerme el sueño de los justos.

locales comerciales por esa 
parte del bordo de contención 
mando tumbar la ceiba con el 
permiso de sabrá Dios quien. 
Pero no nada más el marisquero 
en comento real izó este 
ecocidio, sino que metros 
adelante las Changueras, al 
no ponerse de acuerdo para 
poner a secar su camarón 
en la parte que da al río 
debajo de donde tienen su 
establecimiento, mandaron 
tumbar un viejo guamúchil, 
mismo que servía de refugio 
a algunas personas que se 
dedicaban a ingerir bebidas 
embriagantes identificados 
como “chalateros” ,luego que 

señalan que la propiedad es 
de ellas al haberla comprada 
a “Conagua” en la suma de 
1,500 pesos.
El reportero al acudir a comprar 
camarón el pasado jueves 
preguntó que era imposible 
que haya Conagua vendido 
a particulares; luego que por 
ser zona federal no puede ser 
vendida, se otorgan concesiones 
más no una compra venta legal.
Lo anterior provocó que las 
changueras, como son de 
armas tomar, nos dijeran: 
“bueno y a usted que le importa 
si Conagua nos vende o no”, 
respondiendo este reportero 
que el objetivo real para el 

que fue construido el bordo 
es para proteger el poblado 
de futuras avenidas de agua, 
sin embargo esto al parecer 
a algunos funcionarios no les 
importa al hacerles creer que 
les están vendiendo, cuando 
la verdad es que todo lo que 
sea zona federal no puede ser 
vendido concesionado si más 
no vendido.
Y pues a propósito: ¿quién 
será el regidor encargado del 
ramo de la ecología para que 
de cuentas del porque permitió 
que derribaran una ceiba?; cuyo 
diámetro de su tronco habla 
de por lo menos una centena 
de años, así las cosas.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- La vieja 
ceiba que se encontraba en el 
bordo de contención casi en la 
esquina para tomar el puente 
estructural pasó a ser parte 
de la historia al poner gente 
a derribarla Albino Quezada, 
ampliamente conocido con el 
remoquete del Candil.
La  ce iba  an te r io rmen te 

mencionada era el lugar por 
excelencia de las personas que 
ahí esperaban bajo su sombra el 
paso de los automóviles de sitio 
para dirigirse a Villa Hidalgo, 
o a cualquier otra ranchería 
de la margen izquierda del río 
Santiago, sin embargo ahora con 
la idea de quien usufructúa esa 
parte de la zona federal, Albino 
Quezada, este al construir 


